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Ante la iniciativa de la reforma al
Poder Judicial para elegir en 2025 a
los ministros de la SCJN mediante
elección, la presidenta electa,
Claudia Sheinbaum, dijo que está de
acuerdo con la propuesta que
realizaron los legisladores de
Morena y aliados.

"Me parecen bien las propuestas
que hicieron los diputados, estoy de
acuerdo", dijo en entrevista tras la
presentación del Plan de Justicia
para Pueblos de los Altos de Jalisco.

A pregunta expresa sobre que el
embajador de Estados Unidos en
México, Ken Salazar, consideró que
no es un buen método la elección de
los jueces, la morenista respondió:
"Tengo que oír bien porque lo que oí
es que estaba de acuerdo con la
reforma al Poder Judicial, vamos a
oír sus declaraciones".

El presidente Andrés Manuel
López Obrador fue interrogado
sobre la propuesta para elegir a los

ministros de la Suprema Corte de
Justicia el siguiente año, pero dijo
que ese tema lo contestaría hasta el
lunes en la mañanera.

Cabe mencionar que Morena y
sus aliados dieron a conocer los
principales cambios, más de 100,
que le harán a la propuesta que el
Titular del Ejecutivo envió a la
Cámara de Diputados el pasado 5 de

febrero, entre ellos está elegir a la
totalidad de los ministros que inte-
grarán la Suprema Corte de Justicia
de la Nación (SCJN) en la primera
elección, que se realizaría el primer
domingo de junio de 2025.

El dictamen prevé el uso de tóm-
bola como método de insaculación
para ajustar el número de postula-
ciones para cada cargo, observando

la paridad de género.
En dicha elección también se

renovarían alrededor de 800 cargos
dentro del Poder Judicial, que serán
determinados a través de un informe
que emita el Consejo de la
Judicatura Federal (CJF) al Senado.

Además, la presidenta electa
expresó que es "venganza política"
el caso de Javier Corral,  y es miem-
bro de su equipo. 

Aseguró que la relación con la
gobernadora panista de Chihuahua,
María Eugenia Campos, será insti-
tucional.

"(Será) institucional como debe
ser", dijo la morenista tras un even-
to en compañía del presidente
Andrés Manuel López Obrador.

A pregunta expresa sobre si
Javier Corral va a dirigir la Agencia
Anticorrupción, la cual busca
impulsar durante su administración,
Sheinbaum dijo que en este momen-
to él es senador de la República
electo, por lo que el 1 de septiembre
va a tomar protesta.

A pesar de los intentos de calmar a la audiencia, los

chiflidos contra el gobernador continuaron.

Avala Sheinbaum nuevo 
dictamen de reforma al PJ

Tras la presentación del Plan de Justicia en Jalisco, la presidenta electa afirmó estar a favor de la iniciativa. 

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que dará su opinión de la reforma el lunes en la mañanera.
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Ante una serie de abucheos contra el gobernador de
Jalisco, Enrique Alfaro, el presidente Andrés Manuel López
Obrador, y la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, salieron
en su defensa pidiendo respeto, y asegurando que en una
democracia se escucha a todos.

Durante el Plan de Justicia para la Reparación Integral de
los Daños de los Pueblos Campesinos de Temacapulín,
Acasico y Palmarejo, decenas de personas comenzaron una
"guerra" de porras en favor y en contra del mandatario estatal
lo que ocasionó que López Obrador, Sheinbaum Pardo, y
Beatriz Gutiérrez Müller (quien se encontraba en el escenario
principal) pidieran con su mano bajar la voz, y calma, para
que dejarán hablar a Alfaro.

Ante la insistencia de los asistentes de seguir con porras y
abucheos, Claudia Sheinbaum fue la primera que pidió a los
asistentes que lo dejarán emitir su discurso. "Es un día bueno
hoy, ¿no? Vamos a dejar que hable el gobernador de Jalisco
¿Les parece? ¿Quién está de acuerdo? Yo sí. Adelante gober-
nador", mencionó.

Posteriormente, el presidente dijo que todos deben ser
escuchados porque la democracia es pluralidad, no es pen-
samiento único, eso es la dictadura, en la democracia debe-
mos aprender a respetar y un acto tan importante como este,
y vamos a demostrar que lo más importante de todo es el
pueblo y la patria", aseguró López Obrador.

Pese a los llamados del mandatario federal y la próxima
Presidenta se mantuvieron los abucheos y porras, pero con
menor intensidad. 

Durante su discurso, Enrique Alfaro mencionó que hay
personas que siguen manteniendo la conformación, pero por
otro lado se han resuelto, en coordinación con López
Obrador, el camino para los grandes desafíos que tenía
Jalisco. "Está en su último tramo, pero para mí es importante
decirle el origen que tuvo la primera fuerza de Jalisco porque
su origen fue con usted. Hace 20 años trabajamos juntos por
ideales que sigo compartiendo, y en efecto podemos tener
diferencias en distintos temas...recorridos Jalisco juntos, y
cuando pude acompañarlo al Zócalo para defender al país de
un fraude electoral de verdad no de mentiras, cuando estuve
con usted luchando de romper el sistema y el viejo régi-
men...", expresó el gobernador emecista.

Abuchean a Alfaro,
AMLO y Claudia

salen en defensa
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Pese a que al menos siete
asesinatos se registraron en menos de
24 horas en Sinaloa, uno de las vícti-
mas fue identificado como Martín
García Corrales, alias "El Tano", por
quien el gobierno de Estados Unidos
ofrecía 4 mdd de recompensa, y pre-
suntamente formaba parte del grupo
de Ismael "El Mayo" Zambada.

Su cuerpo, junto con dos personas
más, del sexo masculino fue encontra-
do atado con las manos a la espalda, el
rostro cubierto con cinta canela, huel-
las de tortura y disparos de arma de
fuego, en un camino que conduce a la
comunidad del Aguaje, en el munici-
pio de Elota, a 110 kilómetros de dis-
tancia de la capital del estado.

La información que se conoce es
que Martín, junto con su hermano,
Leobardo García Corrales "La Loba",

son considerados por las autoridades
de EU, como fuertes operadores en el
tráfico de drogas, ligados al Cártel de
Sinaloa.

Un reporte a la policía municipal
de Elota, los alertó que sobre un
camino de terracería que conduce a la
comunidad del Aguaje, se encontra-
ban los cuerpos de tres personas, una
de ellas de complexión robusta y
vestía un pantalón de mezclilla.

La cuarta víctima fue encontrada
en un camino cercano a la ribera del
río Culiacán, muy cerca del Congreso
del Estado, el cual presentaba
impactos de bala, sin ningún docu-
mento entre sus ropas.

En las cercanías de un arroyo que
se ubica cerca de la colonia
Montesierra fueron localizados dos
cuerpos más del sexo masculino, los
cuales presentan impactos de bala y
golpes en el cuerpo, sin que se hayan

localizado sus identificaciones.
Una séptima víctima de violencia

se registró en la playa Gaviota, en
Mazatlán, donde hombres armados
atentaron contra una pareja. La vícti-
ma fue identificada como Alejandro
"N" de 20 años de edad, procedente
de Los Ángeles, California.

En el fraccionamiento las Quintas,
en Culiacán, se presentó un ataque
armado en el que el joven José Carlos
"N", de 21 años de edad, fue baleado

por desconocidos cerca de su hogar,
por la calle Xicoténcatl, por lo que
este tuvo que ser internado en un hos-
pital, sin que se conozca el origen del
ataque. 

En tanto, sobre la calle Cerro del
Toro, en la colonia Cañadas de la cap-
ital del estado, el ocupante de una
camioneta Toyota de modelo reciente
fue atacado a balazos por desconoci-
dos al momento que se estaba estacio-
nando.
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Por extemporáneo, un juez federal
desechó el amparo del expolicía munici-
pal de Huitzuco, Guerrero, Rodolfo Nava
Ortiz, preso por el caso Ayotzinapa, con-
tra la prisión preventiva oficiosa que se le
dictó en octubre de 2022.

El plazo para que Nava Ortiz, señala-
do de participar en las agresiones contra
los normalistas y los integrantes del
equipo de futbol Los Avispones, solici-
tara la protección de la justicia federal era
de 15 días de acuerdo con la Ley de
Amparo, los cuales transcurrieron del 3
al 24 de noviembre de 2022, sin contar
los inhábiles.

Sin embargo, el exagente policial pre-
sentó la demanda de amparo hasta el 23
de julio de 2024, es decir casi dos años
después de que la juez Segundo de
Distrito de Procesos Penales Federales en

el Estado de México, Raquel Ivette
Duarte Cedillo, le impuso la medida
cautelar de prisión preventiva oficiosa.

En consecuencia, el titular del
Juzgado Noveno de Distrito en Materias
de Amparo y Juicios Federales en el
Estado de México, Juan Miguel Ortiz
Marmolejo, declaró improcedente la
demanda de amparo, ya que el plazo para
promoverla era de 15 días contados a
partir de que haya surtido efectos la noti-
ficación al quejoso de la resolución o
acuerdo que reclame, además de que no
se actualiza la causa de excepción.

Elementos de la Fiscalía General de la
República (FGR) detuvieron al expolicía
municipal Rodolfo Nava Ortiz en las
calles de Iguala, Guerrero, en octubre de
2022 y desde entonces permanece preso
por sus presuntos vínculos en la desapari-
ción de los 43 estudiantes normalistas de
Ayotzinapa.

Desechan amparo a policía en caso de Ayotzinapa

En el estado de Sinaloa, se registraron siete asesinatos en menos de

24 horas.

Claudia Sheinbaum en el mitin de Jalisco apoyó la reforma para ele-

gir a los ministros de la SCJN en 2025.
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América y Mazatlán fueron eliminados de la Leagues Cup, dejando
a la Liga MX sin representantes en el torneo. Mientras, la MLS

sigue mostrando su crecimiento.
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Despedida amarga para mexicanos

Asesinan a integrante 
del grupo de ‘El Mayo’

Un juez federal desechó el amparo,

por ser extemporánea la solicitud.



n Jalisco, el partido
Morena quiere aplicar
aquel viejo refrán que dice
que ellos “nunca pierden y
cuando pierden,
arrebatan”. Y es que el par-

tido oficialista, no conforme con haber
logrado un avance impresionante en el
estado del occidente, donde ganó
Claudia Sheinbaum, sus candidatos al
Senado arrasaron y obtuvieron la may-
oría de las diputaciones federales y
locales que se disputaron el pasado 2 de
junio -además de ganar también 1 de
cada 3 municipios donde gobernarán a
casi 2 millones de jaliscienses-, los
morenistas se niegan a aceptar la derrota
en la gubernatura y a reconocer el triun-
fo del emecista Pablo Lemus, que ya fue
validado por el Tribunal Electoral
estatal.

Con más discursos que argumentos
legales y pruebas, que ya les fueron
desechadas por los magistrados locales,
ahora Morena intenta como último y
desesperado recurso operar que el
Tribunal Electoral del Poder Judicial de
la Federación declare la anulación de los
comicios para la gubernatura y para la
alcaldía de Guadalajara, donde
perdieron sus candidatos Claudia
Delgadillo y José María Martínez, invo-
cando una “causal de nulidad abstracta”,
basada en lo que dice el artículo 41 con-
stitucional, de que una elección puede
ser anulada por violaciones “graves,
dolosas y determinantes”.

Sólo que el mismo texto constitu-
cional define que para que se pueda
aplicar esa causal, las violaciones deben
ser acreditadas de manera objetiva y
material y cuando la diferencia entre el
primero y el segundo lugar sea de menos
del 5%. Y aunque el Tribunal Electoral
de Jalisco ya dictó su sentencia en la que
declara legítima la elección y confirma
el triunfo de Pablo Lemus con una difer-
encia oficial del 5.08%, que equivale a
186 mil votos, es decir, más del 5% que
exige la Constitución para invocar la
causal de nulidad abstracta, desde la
dirigencia nacional de Morena, que
encabeza Mario Delgado, intentan pre-
sionar al Tribunal Electoral federal para
que declare la nulidad.

Para eso, los morenistas están siendo
asesorados por el doctor Salvador Nava
Gómez, quien fuera magistrado y presi-
dente del antiguo Trife, a quién se le ha
visto ya cabildeando y operando entre
los cinco magistrados electorales que
revisarán la impugnación sobre la elec-
ción jalisciense. Fuentes del Tribunal

Electoral del Poder Judicial de la
Federación nos confirman que efectiva-
mente se ha visto y detectado al exmag-
istrado Nava, quien es asesor jurídico de
la presidenta electa, Claudia Sheinbaum,
operando y buscando a los magistrados
y magistradas para abordar el tema de la
impugnación de Morena en Jalisco.

Lo más extraño de todo es que en el
recurso de impugnación que presentó
Morena ante la autoridad electoral para
impugnar la elección de gobernador, no
incluye ninguna de las causales graves
de nulidad que menciona el artículo 41
constitucional, que son: exceder el gasto
de campaña en 5% más de lo autorizado,
comprar cobertura informativa en radio
o televisión fuera de tiempos oficiales, y
utilizar o recibir recursos de procedencia
ilícita en las campañas. En lugar de eso,
lo único que invocó el partido guinda en
su impugnación en Jalisco fue: negativa
injustificada a recursos parciales, pres-
encia de funcionarios públicos en algu-
nas mesas distritales, errores en casillas
o dolo manifiesto en el recuento de
votos, y que hubo irregularidades graves
y no reparables durante la jornada elec-
toral o en las actas de escrutinio y cóm-
puto. Todo citado así de manera general.

De los 9 comicios para gobernador
que se llevaron a cabo el pasado 2 de
junio, los de Jalisco son los únicos que
continúan bajo litigio por la negativa de
Morena a aceptar la derrota. Este
impasse electoral ha generado incer-
tidumbre y tensión en el tercer estado
con más votantes y uno de los motores
económicos del país. Morena asegura
que la jalisciense fue una “elección de
Estado” porque “el gobernador Enrique
Alfaro metió las manos en el proceso
electoral y que hubo un fraude monu-
mental”, aunque en ninguno de sus
recursos de impugnación ha presentado
hasta ahora las pruebas contundentes del
presunto fraude.

Según Morena esa es la única expli-
cación posible para las derrotas de su
candidata al Gobierno de Jalisco,
Claudia Delgadillo, y de su candidato a
la Presidencia Municipal de
Guadalajara, José María Martínez, con
lo que menosprecian y descalifican a los
ciudadanos, quienes se encargaron de
hacer la elección, y de hecho a partir de
algunos errores aritméticos cometidos
por los funcionarios de casilla, el partido
lopezobradorista pidió anular más de 3
mil 600 casillas, a pesar de que esos
errores fueron solventados en los con-
teos distritales.

Hay varios casos en los que los
morenistas afirman que “se perdió la
cadena de custodia”, aunque el Instituto

Electoral de Jalisco ha aclarado que en
uno de esos casos el chofer de una
camioneta, cuando llevaba los paquetes
electorales, cayó en un bache y un par
salieron volando hacia un cultivo, y en
otro el chofer tuvo que cambiar los
paquetes a otro vehículo y llevarlos a la
junta distrital cuando su camioneta se
descompuso.

Pero entre los mismos morenistas de
Jalisco se comenta que lo que no se
quiere aceptar en su partido es que
Morena perdió la gubernatura porque
tuvo una pésima candidata, que tuvo
errores garrafales y penosos en los
debates y cuyo pasado priista y
señalamientos de corrupción no termi-
naron de convencer a los votantes del
partido guinda en la entidad. Y en el otro
caso en el que no aceptan la derrota, en
el de Chema Martínez, se comenta que
el candidato a la presidencia de
Guadalajara no hizo prácticamente cam-
paña, que nunca conectó realmente con

la 4T por su origen panista y de derecha
que tiene posiciones antiaborto, que
tiene señalamientos de traficar influen-
cias en el Poder Judicial y que además
goza de una pensión dorada de 100 mil
pesos mensuales cuando aún no cumple
ni los 50 años.

Veremos cómo se ponen las presiones
al Tribunal Electoral federal y si los
cinco magistrados y magistradas, de los
cuales sólo cuatro de ellos tienen voto y
una magistrada sólo voz, confirman el
criterio del Tribunal estatal en materia
electoral o si la operación que ha puesto
en marcha Morena para “cabildear” y
“convencer” a los magistrados elec-
torales surte efecto. Hoy, cuando ya hay
un ganador confirmado para la guber-
natura jalisciense, en la persona de Pablo
Lemus, pero el partido de López
Obrador no se conforma con todo lo
ganado en los pasados comicios, la pre-
gunta sigue en el aire: ¿quién se queda
con Jalisco?

n la toma de decisiones
políticas en materia educati-
va, como en las demás
dimensiones relevantes de la
vida social, es crucial
esclarecer cuál es la cuestión
que requiere ser atendida.

Esto sería obvio a no ser porque, en
muchas ocasiones, las acciones que se
emprenden se orientan a modificar los
síntomas del problema, dejando intacto el
entuerto. Y esto, lejos de resolver el con-
flicto, suele agravarlo. Es semejante a
quien cree que, al provocar la reducción
de la temperatura de un paciente, la enfer-
medad que produjo su alza desaparece.

Esto puede pasar, por ejemplo, en el
asunto de la demanda por ingresar al nivel
medio superior en la Zona Metropolitana
de la Ciudad de México. Cientos de miles
de egresados de la secundaria —todos
ellos con el certificado que acredita
haberla cursado de manera satisfactoria—
quieren continuar sus estudios. Tienen
derecho. La oferta de espacios, sumando
todos los lugares disponibles en la demar-
cación, es, digamos, suficiente. Si no
intervinieran otras variables relevantes, la
estrategia más adecuada sería elegir algún
plantel que esté en las cercanías de la
vivienda, o del sitio desde el que se
desplazará a la escuela si es distinto.

El problema surge porque si bien —
concedamos— hay tantos lugares como
aspirantes, la oferta está sesgada: hay
condiciones de estudio y, sobre todo, de
obtención de garantías de futuro académi-
co incomparables. En otras palabras, la
desigualdad en las opciones es aguda.
Resulta lógico, entonces, que una inmen-
sa mayoría, junto con sus familias,
apueste por las escuelas que brindan pas-
aportes y visa al nivel superior luego de
tres años, y no a las que carecen de esa
facultad. La demanda se concentra en
ellas, y es razonable que así suceda, pero
hay un lío: tienen cupo limitado y consid-
erablemente menor a las solicitudes. Es
un conflicto conocido: bienes escasos y
posibles usuarios, acreditados, abun-
dantes.

¿Qué hacer? Se ha optado por aplicar
un examen para otorgar cabida a quienes
tengan más aciertos, arguyendo que por
ser un instrumento que mide conocimien-
tos, tendrán acceso los que hayan estudia-
do más. Hay igualdad de oportunidades,
pues el examen es para todas y todos, de
tal manera que se distribuye el bien esca-
so con base en el mérito reflejado en el
resultado obtenido. Este razonamiento
legitima la asignación: "depende de ti, de
tu esfuerzo: échale ganas". Sabemos que
no es así, pues las condiciones de origen
social y trayecto educativo previo no son
semejantes.

En este momento es cuando urge
aclarar el problema real: el examen
estandarizado es una pésima solución,
mas la cuestión de fondo es la diferencia
de condiciones sociales y escolares pre-
vias, atadas a la inequidad de las opciones
y la escasez de sitios en las más atractivas.
Si no se atiende a la causa, un decreto que
elimine al examen creyendo que así, y sin
nada más, se resuelve el problema, es un
yerro, y no porque el examen sea bueno,
ni equitativo ni nada, sino porque tenía
razón Malatesta: "sólo se destruye lo que
se sustituye".

Amanece. Ya no hay examen.
¡Enhorabuena! Pero, mire, el dinosaurio
aún está aquí. ¿Cuál será el sistema alter-
no para asignar opciones radicalmente
distintas en condiciones previas de injus-
ticia honda? Contar con una respuesta a
esta interrogante es imprescindible si de
responsabilidad política se trata. Y ante un
problema añejo y de esta magnitud, lo que
se requiere, entre otras cosas, son tiempo
y prudencia. ¿Habrá cautela o estruendo?
Pronto lo veremos.

a carta del Mayo
Zambada, dada a conocer
por su abogado, levanta
muchas suspicacias.
Queda claro que el gober-
nador de Sinaloa Rubén
Rocha Moya no tuvo que

ver nada con este secuestro y entrega a
las autoridades norteamericanas.
Ningún gobernador de México sería
capaz de retar a alguno de los cárteles
que lideran la delincuencia en México,
pues las represalias serían de alto cali-
bre.

Si lo vemos desde la perspectiva del
gobernador, efectivamente su nombre
fue simplemente la carnada utilizada
para hacer que el Mayo acudiese a una
cita con sus captores, y eso no es
responsabilidad de él.

El hecho de que el Mayo -uno de los
capos más buscados por el gobierno
norteamericano y casi un mito urbano
respecto al narcotráfico- se sintiera con-
fiado y seguro al acudir a una supuesta

cita con la máxima autoridad estatal -
quien hipotéticamente podría haber
estado coordinado con el gobierno fed-
eral para atraparlo- nos despierta algu-
nas sospechas.

¿Por qué decidió acudir a la reunión
a la que fue invitado? … Con lo descon-
fiado que es el Mayo… ¿aceptaría ir a
reunirse con alguien a quien no
conoce?... ¿Qué le hizo sentirse seguro
y protegido?

Según la carta del Mayo se le había
invitado para mediar en el conflicto
entre el gobernador de Sinaloa, Rubén
Rocha Moya, y el recién electo diputa-
do federal Héctor Melesio Cuén, quien
ya había sido alcalde de Culiacán y
además rector de la Universidad
Autónoma de Sinaloa.

Con el tiempo Cuén se había conver-
tido en el cacique de esa institución
educativa, de la cual el gobernador
Rocha también había sido rector años
atrás. Sin embargo, ahora -ambos origi-
narios de Badiraguato- estaban
enfrentados.

Despertar confianza en el capo más

buscado de México no es un delito. Sin
embargo, la suspicacia que esto despier-
ta sí amerita una investigación exhausti-
va por parte del gobierno que encabeza
el presidente López Obrador y por la
FGR. En contraste, el presidente con-
vertido en el juez más influyente de este
país se ha apresurado por exonerarlo y
brindarle su apoyo.

Otra suspicacia que nos deja la carta
de El Mayo es por qué en un tema emi-
nentemente político, el Mayo -con su
intervención- podría solucionar la dis-
puta.

El mismo día de la captura del Mayo,
Héctor Melesio Cuén fue asesinado.
Según la fiscalía de ese estado, a partir
de un asalto, pero por otra parte el Mayo
aseguró haber saludado en el lugar de su
secuestro a su amigo Cuén, y afirma que
éste murió precisamente en el mismo
lugar y a la misma hora en que él era
subido contra su voluntad al avión que
le llevaría a Estados Unidos.

Curiosamente el asesinato de Cuén
debe haber resuelto ya la disputa por el
control de esa universidad sinaloense,
lo cual simplemente aumenta las suspi-
cacias respecto a ese tema, con dos ver-
siones enfrentadas: la versión del Mayo
en contra de la de la Fiscalía del Estado
de Sinaloa.

La carta del Mayo no acusa, pero sí
despierta conjeturas que comprometen

moralmente -aunque no jurídicamente-
al gobernador Rocha, quien gobierna al
estado que goza de la simpatía presi-
dencial, así como por el municipio de
Badiraguato, que contando con una
población de quizá 27 mil habitantes,
recibió del Presidente, en este sexenio,
una carretera.

Extrañamente el Presidente, en lugar
de buscar colgarse el mérito de haber
participado -o por lo menos apoyado
esa captura-, ha puesto todo su esfuerzo
en deslindarse de ella, aún teniendo que
pagar el precio de victimizarse y
enfrentar a las autoridades norteameri-
canas. ¡Qué extrañas circunstancias
sugiere esa carta del Mayo!

HACIENDO ENGRUDO
El presidente socialista de Chile,

Gabriel Boric, desconoció el triunfo de
Nicolás Maduro en Venezuela y los
presidentes de Brasil, Luiz Inácio Lula
Da Silva, y Gustavo Petro de Colombia,
están exigiendo que muestre las actas o
convoque a una nueva elección.

Mientras tanto, el presidente López
Obrador prefiere no comprometerse y
se mantiene al margen. Quienes han
sido sus aliados en el Foro de Sao
Paulo, hoy cuestionan el modo burdo de
Nicolás Maduro de robarse una elec-
ción. Vienen tiempos difíciles para
Nicolás Maduro.

l nerviosismo por saber si la
futura Presidenta será manejada
desde Palenque invade el ambi-
ente en muchos sectores de la
sociedad y es tema público que
va de la curiosidad a la preocu-

pación.
Cuando me lo preguntan, opino que

Claudia Sheinbaum no será una copia fiel del
Presidente saliente. La banda presidencial
cuenta y cuenta mucho, aun si no existe con-
flicto evidente o una tensión exacerbada entre
ambos. Sheinbaum tiene la capacidad de
autoafirmarse a partir de que tome posesión y
cuente con el respaldo constitucional y de
todas las leyes relativas al mandato electoral.

La constante intervención y evidente
injerencia del Presidente saliente en temas e
iniciativas cuya gestión va más allá de su sex-
enio ha puesto en el tapete cuál será la exten-
sión y profundidad de su manera de aferrarse
al poder y de comprometer a la administración
entrante.

Designar secretarios de estado y definir los
perfiles de quienes ocupen las vacantes del
futuro gabinete son facultades exclusivas de la
Presidenta electa. Mi respuesta y opinión está
sustentada en la historia de las sucesiones de
este país y sus singularidades.

El factor común entre quienes se hacen esta

pregunta es comparar automáticamente el pre-
sente con lo ocurrido en el régimen presiden-
cial de Plutarco Elías Calles, cuya influencia
en los siguientes presidentes fue tan abru-
madora que uno de ellos, Pascual Ortiz Rubio,
terminó por renunciar después de haber sufri-
do un atentado. A éste lo sucedió Abelardo L.
Rodríguez, quien sólo ocupó la presidencia
para concluir el periodo de Ortiz Rubio.

Después llegó al poder Lázaro Cárdenas,
impulsado también por Calles, quien creía ten-
erlo bajo control; sin embargo, el "jefe máxi-
mo" acabó a bordo a un avión rumbo a Los
Ángeles, de donde no pudo volver hasta el
gobierno del general Ávila Camacho, con la
lección aprendida y sin ningún intento de
influir en el gobierno.

Otro caso referible es el de Luis Echeverría
Álvarez, quien inclinó la balanza sucesoria
hacia su amigo de la juventud, José López
Portillo. Durante la campaña, los candidatos
opositores decidieron retirarse y López
Portillo quedó como único candidato.

Viendo las frecuentes intervenciones de
Echeverría en la elección de líderes de diputa-
dos y senadores, López Portillo aceptó el con-
sejo de Jesús Reyes Heroles, su primer
Secretario de Gobernación, para no perder por
ningún motivo el respeto de políticos y ciu-
dadanos: designar él mismo los liderazgos y
nombrar a Echeverría embajador en las Islas
Fidji, un punto remoto en el Pacífico Sur. El

mensaje era claro y López Portillo no dudó en
asumir el poder y el liderazgo de la presiden-
cia.

La historia registra también sucesiones ter-
sas y sin ruptura como la actual –claro, siem-
pre entre presidentes que provienen de un
mismo partido. Así fue también la del presi-
dente Salinas y De la Madrid, quienes jamás
tuvieron diferencias y procuraron un trato
público amable y respetuoso.

Aún sin muchas postulaciones y designa-
ciones de diputados y senadores como sucedió
con "el Congreso de Echeverría", los recién
ungidos declaran y manifiestan su apego y
lealtad a quien porta la banda presidencial. El
próximo 1 de octubre estaremos viendo segu-
ramente una versión reeditada de esto mismo.

¿Qué hará Claudia Sheinbaum? Dudo que
esté pensando subir a un avión a su innegable
impulsor o iniciar una campaña periodística
en su contra. Simplemente ejercer su cargo sin
estridencias. Tiene para ello el apoyo de mil-
lones de electores, aun el de quienes no vota-
mos por ella.

Los matices de la transición los seguirán
dando, como ha sido siempre, las circunstan-
cias. 

En la silla del águila solamente hay espacio
para una presidenta y a ella le corresponde
ejercer el poder y asumir sus funciones; para
ello se espera que fortalezca y refuerce el esta-
do de Derecho y cumpla las leyes.
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Tio Sam-aritano

La banda cuenta, y cuenta mucho

Salvador García Soto

Ignacio Morales Lechuga
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En Jalisco, Morena perdió, pero quiere arrebatar

Suspicacias¿Cuál es el
problema?
Manuel Gil Antón Ricardo Homs
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Ciudad de México/El Universal.-

Denise Dresser, politóloga y escrito-

ra mexicana, informó este sábado que

demandó al presidente Andrés Manuel

López Obrador por difamarla en sus

conferencias matutinas.

En su cuenta de X, Dresser señaló

que el Mandatario federal ha abusado

de su poder, por lo que un tribunal cole-

giado le otorgó el amparo, con efectos

limitados, pero sentando presentes para

la defensar de su libertad de expresión.

"Dije ‘basta’ y junto con mis valientes

abogadas del Consejo Nacional de

Litigio Estratégico luchamos para

defender derechos atropellados de

manera impune", indicó.

La sentencia dicta que la politóloga

solicitó el amparo y protección contra

el Presidente de la República por ser

señalado de llevar a cabo "comentarios

y/o pronunciamientos sistemáticos,

reiterados con los que califica, degrada

y/o denosta el ejercicio periodístico de

la parte quejosa durante las conferen-

cias mañaneras".

"La omisión de prever y otorgar

mecanismos que garanticen el acceso

simétrico para contra argumentar frente

a las manifestaciones formuladas en las

conferencias mañaneras.

"La omisión de cumplir y respetar lo

establecido en el acuerdo por el que se

establece la Política de Comunicación

Social del Gobierno Federal durante las

conferencias mañaneras".

El Decimonoveno Tribunal

Colegiado en Materia Administrativa

otorgó un amparo -con efectos limita-

dos- a la académica.

No obstante, la autoridad reconoció

que los funcionarios deben verificar de

manera razonable y diligente la infor-

mación antes de emitirla en espacios

oficiales.

Cañadas de Obregón, Jal/

El Universal.-                                         

Ante el señalamiento de qué es

"venganza política" el caso de Javier

Corral, exgobernador de Chihuahua y

miembro de su equipo, la virtual presi-

denta electa, Claudia Sheinbaum, ase-

guró que la relación con la gobernado-

ra panista de Chihuahua, María

Eugenia Campos, será institucional.

"(Será) institucional como debe

ser", dijo la morenista tras un evento en

compañía del presidente Andrés

Manuel López Obrador.

A pregunta expresa sobre si Javier

Corral va a dirigir la Agencia

Anticorrupción, la cual busca impulsar

durante su administración, Sheinbaum

que en este momento él es senador de

la República electo, por lo que el 1 de

septiembre va a tomar protesta.

Cabe mencionar que, el viernes una

jueza de distrito le concedió la suspen-

sión provisional al exgobernador de

Chihuahua, Javier Corral Jurado, con-

tra la orden de aprehensión que fue

librada en su contra por el delito de

peculado relacionado con un presunto

desvío de 98.6 millones de pesos.

Ciudad de México/El Universal.-        
Mil 95 asesinatos se registraron en el

país durante la primera quincena de
agosto, siendo el día primero el más vio-
lento del mes, con 88 víctimas, en cifras
preliminares de la Secretaría de
Seguridad y Protección Ciudadana
(SSPC).

En promedio, 68 personas fueron víc-
timas de homicidio doloso diariamente
en las primeras dos semanas de agosto,
que acumula dos días con más de 80
muertes intencionales, esto son el 1 de
agosto, 88; 11 de agosto, 82, según el
reporte diario elaborado por la SSPC a
partir de la información proporcionada
por las fiscalías o procuradurías
estatales.

Al momento, los estados más violen-
tos durante el mes, en números absolu-
tos, son Guanajuato, 154 asesinatos;
Estado de México, 101; Jalisco, 72; Baja
California, 71; Chihuahua, 71; Nuevo
León, 71; Guerrero, 58; Michoacán, 56;
Puebla, 41; Veracruz, 40; Oaxaca, 39;

Morelos, 34; Chiapas, 34.
Guanajuato, afectado por la violencia

de células criminales que se disputan el
control del narcomenudeo, secuestro y

extorsión, acumula durante agosto seis
días con más de diez asesinatos, en cada
uno.

Destaca que el 5 y 10 agosto, la enti-
dad alcanzó 15 asesinatos, respectiva-
mente, en su mayoría jóvenes.

En su reporte estadístico sobre defun-
ciones en 2023, el Instituto Nacional de
Estadística y Geografía (Inegi) reveló
que jóvenes de 25 a 34 años, fueron la
mayoría de los 31 mil 062 asesinados el
año pasado en el país.

Con un 29.6% del total de las vícti-
mas absolutas, dicho grupo de edad acu-
muló el mayor número de homicidios en
2023, seguido del grupo de 35 a 44 años
edad, con 21.81%; el de 15 a 24 años,
19%; y el de 45 a 54 años, 12.73% de las
víctimas.

Cuernavaca, Mor./El Universal.-

El fiscal de Morelos Uriel Carmona
Gándara promovió un nuevo amparo
contra actos del Juez de Distrito
Especializado en el Sistema Penal
Acusatorio, Ignacio Pérez Aguirre y
otras autoridades, por una posible
orden de aprehensión en su contra, cap-
tura, detención, búsqueda, local-
ización, presentación y comparecencia.

Pero también pidió la protección de
la justicia federal porque teme ser pri-
vado de su libertad, sometido a tortura
psicológica, incomunicado y/o víctima
de desaparición forzada. En conjunto,
el fiscal pide en su cuarto juicio de
amparo protección contra los efectos y
consecuencias que deriven de los actos
reclamados.

Carmona Gándara presentó el juicio
de amparo el 30 de julio pasado y el
viernes el juzgado sexto de Distrito
publicó el acuerdo, donde resuelve
admitir la demanda de amparo con
respecto a la orden de aprehensión,
captura, detención y/o privación de la
libertad; y su ejecución.

Sin embargo, desechó los actos
reclamados correspondiente a la orden
de búsqueda, localización, pre-
sentación y comparecencia, así como la
incomunicación, tortura y desaparición
forzada de las cuales, presumió el fis-
cal, podría ser objeto en caso de ejecu-
tarse la orden de aprehensión.

En el acuerdo del juicio de amparo
1115/2024 el juez argumenta que la
orden de búsqueda, localización, pre-
sentación y comparecencia, que el fis-
cal reclama de las responsables, son
actos que por sí mismos no generan
afectación alguna, y en cambio signifi-
can una serie de diligencias realizadas
por las autoridades indagadoras en

cumplimiento a un mandato constitu-
cional ineludible, con el objeto de
reunir elementos para determinar la
existencia o inexistencia de un delito y
apuntar a quien pudiera resultar proba-
ble responsable en su comisión; "actua-
ciones que no causan perjuicio, y por
tanto, no requiere tutela constitucional
en tanto no produce consecuencias
lesivas", señala.

Con esa argumentación expone que
al actualizarse las causales de improce-
dencia antes analizadas, "se desecha
parcialmente la demanda respecto del
acto reclamado consistente en la orden
de búsqueda, localización, pre-
sentación y comparecencia".

El fiscal también recibió un revés
con respecto a sus actos reclamados de
incomunicación, tortura y desaparición
forzada de las cuales, presumió podría
ser objeto en caso de ejecutarse la
orden de aprehensión, comparecencia y
captura reclamadas.

En este apartado el juez citó la
jurisprudencia número 19, con número
de registro 917550, rubricada como
"actos futuros, no lo son inminentes" y
explicó que de ese criterio jurispruden-
cial se obtiene que el juicio de amparo
es improcedente contra actos futuros
de realización incierta, ya que por regla
el acto reclamado debe existir al
momento de la presentación de la
demanda de amparo, pues sólo en ese
caso se estaría frente a la creación,
modificación o extinción de una
situación jurídica concreta.

"Por ello, tratándose de actos futur-
os, probables o remotos, respecto de
los cuales no existe una certeza clara y
fundada de su realización (actos incier-
tos), los mismos no producen ningún
efecto de derecho y contra ellos no pro-
cede el juicio de amparo".

Culiacán, Sinaloa.-                               

En una sesión extraordinaria, el

Congreso de Sinaloa aprobó por unan-

imidad la renuncia voluntaria de Sara

Bruna Quiñonez Estrada, quien hasta

ayer ocupaba el cargo de Fiscal

General del Estado.

La renuncia, presentada por escrito

el pasado viernes 16 de agosto, fue

aceptada en lo general y en lo particu-

lar por los diputados de la LXIV

Legislatura local, quienes además

declararon vacante el puesto.

El punto de acuerdo fue presentado

como de urgente y obvia resolución por

la Junta de Coordinación Política, pre-

sidida por el diputado Feliciano Castro

Melendrez.

Se notificará a la Coordinación

General del Consejo Estatal de

Seguridad para que emita la convocato-

ria correspondiente para designar a la

próxima persona que ocupará el cargo

de Fiscal General del Estado.

La salida de Quiñonez Estrada se

produjo tras la detección de varias

irregularidades en la investigación del

asesinato del diputado electo y exrector

de la Universidad Autónoma de

Sinaloa, Héctor Melesio Cuén Ojeda.

Estas observaciones fueron emitidas

por la Fiscalía General de la República

(FGR) y motivaron su decisión de dejar

el cargo, el cual había asumido en

noviembre de 2021 con un mandato de

siete años.

En su carta de renuncia, Quiñonez

Estrada agradeció la oportunidad de

haber servido a la ciudadanía en una

función crucial para la armonía y con-

vivencia pacífica en el estado.

El Congreso también instruyó que el

acuerdo aprobado sea comunicado al

titular del Poder Ejecutivo, a fin de pro-

ceder con los trámites legales y admin-

istrativos necesarios conforme a su

competencia.

Primera quincena de agosto 
registra mil 95 asesinatos 

Violencia no para.

Congreso de Sinaloa aprueba 
renuncia de la fiscal estatal

La renuncia se produce tras la detección de irregularidades en la investi-
gación del asesinato del diputado electo Héctor Melesio Cuén Ojeda.

Juez rechaza parcialmente demanda 
de amparo de Uriel Carmona

También pidió protección.

Relación con Maru Campos es institucional

"(Será) institucional como debe ser", dijo la morenista

Denise Dresser demanda a AMLO 

Demandó al presidente Andrés Manuel López Obrador por difamarla en sus
conferencias matutinas.
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Guadalajara, Jal./El Universal.-

Familiares del sacerdote Isaías
Ramírez González reportaron que el
presbítero desapareció en Guadalajara
desde el pasado 15 de agosto, por lo
que la Fiscalía Especial en Personas
Desaparecidas (FEPD) ya realiza tra-
bajos de investigación de gabinete y en
campo que permitan su localización; la
dependencia informó que la denuncia
formal se interpuso este sábado 17 de
agosto.

Se informó que el religioso fue visto
por última vez en el municipio de
Guadalajara y aparentemente no se

encontraba bien de salud; los opera-
tivos de búsqueda se han desplegado en
diversas partes del Área Metropolitana,
así como en las inmediaciones donde
radica la víctima.

Por su parte, elementos de la
Comisaría de Zapotlanejo y personal
de Bomberos y Protección Civil de
Zapotlanejo, informaron que
localizaron la camioneta del sacerdote
sin huellas de violencia en las inmedia-
ciones del Puente de San Fernando, por
lo que los grupos de búsqueda rondan
la zona para la localización del pres-
bítero.

Ciudad de México/El Universal.-

Por la prestación de servicios inte-
grales como instalación de luz, audio y
lonas para eventos en las giras de
supervisión del Tren Maya de Andrés
Manuel López Obrador, el Fonatur
Tren Maya y la Empresa de
Participación Estatal Mayoritaria Tren
Maya S.A. de C.V. pagaron 226 mil-
lones de pesos a Soluciones Integrales
Argal, en tres contratos distintos, adju-
dicados desde 2022 hasta el 30 de sep-
tiembre de 2024.

De acuerdo con los convenios
FTM/SEN/PTM/AD/41-V/001/2022,
FTM/SEN/PTM/AD/005/2023 y TM-
CGRMSG-SVS-0011/2024 en poder
de EL UNIVERSAL y disponibles en
la plataforma Compranet, dicha canti-
dad se desembolsó en tres partidas: la
primera, con vigencia del 1 de abril de
2022 al 31 de diciembre de 2022, por
un monto total de 58 millones de pesos;
la segunda, que contempló desde el 6
de enero de 2023 hasta el 31 de diciem-
bre de 2023, con un costo de 116 mil-
lones de pesos y, la última, por un
monto de 52 millones de pesos con
vigencia desde el 12 de enero hasta el
30 de septiembre de este año, que tam-
bién es el último día del mandato pres-
idencial de López Obrador.

En la descripción del servicio, simi-
lar en los tres documentos, se detalla
que la prestación de esta labor es para

eventos de giras presidenciales en
Tabasco, Chiapas, Yucatán, Campeche
y Quintana Roo, que pueden tener una
participación de entre 50 a 500 per-
sonas, con posibles variaciones may-
ores o menores, para los que
Soluciones Integrales Argal deberá
tener la capacidad de proporcionar y
administrar las consideraciones solici-
tadas y ajustarse a las locaciones.

La prestadora de servicios debe pro-
porcionar en el lugar de las giras todo
el mobiliario como equipo de audio y
video, equipo electrónico, equipo de
cómputo, medios audiovisuales, ilumi-
nación, escenarios.

También otros servicios como lonas,

anuncios, vallas metálicas, equipo de
fotocopiado, ventiladores, aires acondi-
cionados, generadores de energía,
extensiones eléctricas, neveras, toldos,
lonas y carpas. Asimismo, el acondi-
cionamiento del espacio donde se real-
izan los eventos de las giras presiden-
ciales.

El servicio integral debe considerar
lo necesario para la prestación del
mismo e incluir la renta de equipo y
montaje; instalación de accesorios
eléctricos para la operación de equipos
electrónicos; los equipos de personal
profesional, técnico y operativo para el
montaje y coffee break para la ejecu-
ción de los eventos.

Ciudad de México.-                           

Este sábado, el gobierno de México
informó que se repatriaron 279 piezas
arqueológicas recuperadas por las
embajadas de México en Alemania,
Argentina, Canadá, España y Reino
Unido, así como por los consulados del
país en de Boston, Las Vegas, Miami,
Nogales, Oxnard, Seattle y Tucson.

En un comunicado conjunto, las
Secretarías de Relaciones Exteriores
(SRE,) y de Cultura indicaron que
entre los bienes se incluyen restos
óseos, piezas elaboradas en jade y
cerámica de distintas filiaciones cultur-
ales y temporalidades.

La SRE, a través de su Consultoría
Jurídica, entregó al Instituto Nacional
de Antropología e Historia (INAH) la
citada cifra de bienes culturales y se
señaló que, de conformidad con los
dictámenes elaborados por los espe-
cialistas del INAH, se determinó que
las piezas pertenecen al patrimonio
cultural de la nación mexicana, prote-
gidas por la Ley Federal sobre
Monumentos y Zonas Arqueológicos,
Artísticos e Históricos.

Dentro de los lotes de piezas restitu-
idas destacan los restos óseos de un

infante, los cuales datan de entre los
años 800 y 500 a.C. (Montreal); un
mortero trípode cuya temporalidad
oscila entre los años 2500 a.C., y 1521
d.C. (Alemania) y una máscara tallada
en jade elaborada en el periodo clásico
mesoamericano (Los Ángeles).

También, una olla de barro creada
en el área cultural del occidente de
Mesoamérica entre los años 200 y 800
d.C. (Las Vegas); un cuchillo bifacial
procedente del Altiplano Central mexi-
cano (Tucson) y 19 piezas arqueológi-
cas elaboradas en diversos periodos y
zonas del actual territorio nacional, que
datan del lapso comprendido entre los
años 1200 y 1521 d.C. (Reino Unido de
la Gran Bretaña e Irlanda del Norte).

Las dependencias indicaron que la
restitución de los objetos culturales es
resultado del trabajo conjunto de las
autoridades mexicanas y de sus ofici-
nas de representación en el extranjero.

México ha implementado una serie
de acciones y estrategias jurídicas a fin
de propiciar la restitución del patrimo-
nio cultural mexicano que se localiza
ilícitamente en el extranjero, gracias al
esfuerzo conjunto de las secretarías de
Relaciones Exteriores y de Cultura.

Ciudad de México.-                        
La economía mexicana cierra el sex-

enio de Andrés Manuel López Obrador
con un bajo crecimiento, mayor
inflación y deuda, y menor dinamismo
en nuevos empleos formales que
opacan el aumento en las exporta-
ciones.

El Producto Interno Bruto (PIB), la
medida más completa del crecimiento
de una economía, ha registrado un
aumento promedio de 1.02% entre
2019 y 2024, lo que representa la mitad
del crecimiento promedio durante la
administración de Enrique Peña Nieto,
que fue del 2.2%.

El menor dinamismo de la economía
ha estado acompañado de aumentos en
los precios. La inflación en lo que va
del gobierno de López Obrador alcanza
el 30.65%, mientras que en todo el sex-
enio pasado fue de 26.98%.

Tan sólo los alimentos han subido
49% en lo que va del sexenio
obradorista, es decir, 1.5 veces lo que
subieron en el sexenio anterior (33%).

A la par, la generación de empleo
formal se desaceleró. En los últimos
seis años los trabajadores afiliados al
IMSS aumentaron 11%, mientras que
en el periodo de Peña Nieto subieron
25%, de acuerdo con los registros del
organismo de seguridad social.

Si bien la tasa de desempleo bajó de
3.3% en noviembre de 2018 a 2.6% a
abril de 2024, el empleo informal, es
decir, sin seguridad social y presta-
ciones, aumentó medio punto por-
centual en ese periodo a 27.9% de la
población en edad de trabajar, lo que
significa que 18 millones personas tra-
bajan en condiciones precarias.

El debilitamiento se observa tam-
bién en las finanzas públicas al aumen-
tar la deuda. Los requerimientos
financieros promediaron 4.1% del PIB,
casi el doble de lo que se destinó entre
los años 2000 a 2018.

Tan sólo en 2024 se requiere el
equivalente al 6% del PIB para poder

cumplir con las necesidades de finan-
ciamiento público, mientras que la
deuda pública alcanza un monto equiv-
alente al 49% del PIB o 16 billones de
pesos, un aumento de alrededor de
cinco puntos porcentuales del PIB con
respecto al cierre de 2018.

Para reducir estos niveles de endeu-
damiento y evitar una crisis, la
Secretaría de Hacienda ha propuesto
disminuir el gasto público de un nivel
de 26.9% del PIB en 2024 —el más
elevado que se tenga registro desde
1990— a 24% en el primer año de gob-
ierno de Sheinbaum y se mantenga en
niveles de 23 para el resto del sexenio.

“El gasto público enfrenta cre-
cientes presiones provenientes tanto de
rubros comprometidos por ley, de cues-
tiones demográficas, así como de com-
promisos políticos”, dijo en un reporte
Paulina Anciona, analista de

Citibanamex. 
Las reducciones en el gasto compro-

meten rubros como el desarrollo y
mantenimiento de infraestructura de
los diversos servicios públicos.
Hacienda ha señalado que el gasto
gubernamental de capital se reduciría a
un promedio de 2.3% para los sigu-
ientes seis años, lo que significa una
baja de 1.5 puntos porcentuales del
PIB.

“Sacrificar gastos conlleva riesgos
de no satisfacer necesidades de gasto
en rubros relevantes como educación,
salud e infraestructura”, sentencia
Anciona. 

El panorama es menos favorable
para 2025: para el primer año de gob-
ierno de Claudia Sheinbaum los analis-
tas pronostican una desaceleración más
pronunciada de la economía con un
crecimiento de 1%.

Ciudad de México/El Universal.-
El 4 de enero pasado, un incendio

afectó los cubículos del edificio del
reactor nuclear de la Unidad 1 de
Laguna Verde, pero el sistema de alerta
contra el fuego no funcionó adecuada-
mente.

Una falla eléctrica en un equipo de
aire acondicionado del sistema que
maneja la generación de vapor provocó
las llamas, que se extendieron por cua-
tro horas, mucho más de los 15 minutos
de control estipulados en los lin-
eamientos de seguridad, según se
muestra en el reporte de condición
132028, un documento que aborda
irregularidades de operación en la
Central Nuclear de Laguna Verde
(CNLV) consultado por este reportero.
Al final, el personal controló el área
afectada.

Además, en mayo de este año la cen-
tral emitió dos reportes especiales
debido a una diferencia entre el número
de detectores térmicos operativos insta-
lados en los edificios del reactor y de
control, y los indicados en las
Especificaciones Técnicas de
Operación (ETO), los lineamientos
precisos que rigen el funcionamiento
de la generadora, según la inspección
OI-06/23-LV1 de la Comisión
Nacional de Seguridad Nuclear y

Salvaguardias (CNSNS). Estos docu-
mentos fueron obtenidos por la ley de
transparencia.

Por ello, la dirección de la planta
debía establecer una patrulla de vigi-
lancia para inspeccionar cada hora las
áreas en donde hay sensores inoper-
antes.

La diferencia entre los detectores
térmicos es grave porque un juego
completo permite la vigilancia integral
de las áreas bajo monitoreo.

Los problemas en Laguna Verde, en
Veracruz, han sido recurrentes a lo
largo de los años. Varios de estos son
atribuibles a defectos de construcción,
falta de repuestos y presupuesto.
También a la falta de mantenimiento,
especialmente de aquellos equipos
vitales para el funcionamiento óptimo
de la central, cuyos reactores generan
3% de la energía neta del país.

Si bien en la última década la planta
ya sufría de fallas, estas se agudizaron
desde 2019 con el gobierno del presi-
dente Andrés Manuel López Obrador y
la operación de Manuel Bartlett Díaz
en la Comisión Federal de Electricidad
(CFE), al grado que la CNLV ha reg-
istrado acontecimientos serios, como

fugas de combustible en los gener-
adores diesel que proveen de energía en
caso de emergencia, paros forzados y
pérdida total de energía externa.

La CNLV cuenta con dos reactores
(Unidad 1 y 2) y es la única de su tipo
en el país.

En un informe de auditoría de junio
de 2019, la CNSNS, órgano desconcen-
trado de la Secretaría de Energía

(Sener), ha reconocido la existencia de
incorrecciones frecuentes en Laguna
Verde desde los inicios de su operación
comercial. Empero, en 2020, en plena
pandemia de Covid-19, y también en
2022, la Sener renovó las licencias de
operación de los dos reactores de la
planta por otros 30 años.

Se buscó a la CFE para conocer su
opinión sobre el tema, pero no hubo

respuesta.
Una práctica usual en la central es el

aplazamiento del mantenimiento pre-
ventivo. Una inspección desarrollada
por la CNSNS entre julio y agosto de
2023 concluyó que el porcentaje de
atención a equipo crítico en los
primeros meses del año pasado registró
un nivel menor al de la industria
mundial.

Entre noviembre de 2022 y marzo
de 2023 esa tasa rondó 94%, cuando el
promedio trimestral de la Asociación
Mundial de Operadores Nucleares
(WANO, en inglés), el grupo de dueños
de plantas atómicas y a la que
pertenece CFE, se situó en 97.65%. En
febrero, ese indicador totalizó 93.27%
y en marzo, 93.98%.

Una actividad central consiste en la
identificación y resolución de proble-
mas que degradan el desempeño de la
central o de toda la planta. Los princi-
pales conflictos recaen en aquellos que
se pueden solventar en menos de 18
meses. Pero en julio último había ocho
sistemas bajo observación, algunos
desde 2015, como el caso del programa
de recuperación de bombas del Sistema
de Agua de Servicio de la Turbina.

Economía mexicana se 
debilita al cierre del sexenio

El panorama es menos favorable para el próximo año: los analistas pronos-
tican un crecimiento de 1% en el primer año de gobierno de Sheinbaum

México recupera 279 
piezas arqueológicas

De conformidad con los dictámenes elaborados por el INAH, se determinó
que las piezas pertenecen al patrimonio cultural de México

Reportan desaparición 
de sacerdote en Jalisco

El sacerdote Isaías Ramírez González desapareció el 15 de agosto.

Pagan 226 mdp por templetes de giras

El servicio integral debe considerar lo necesario para la prestación del
mismo e incluir la renta de equipo y montaje

Central Nuclear de Laguna Verde: crecen las fallas

Si bien en la última década la planta ya sufría de fallas, estas se agudizaron
desde 2019 
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Arremete Trump en mitin contra Kamala
y Biden; se desvía de mensaje central

Redacción/EU.-                                            

El candidato presidencial
republicano, Donald Trump, des-
vió su mensaje central sobre la
economía de Estados Unidos
para lanzar una serie de comenta-
rios inconexos, insultos y ataques
personales durante un mitin cele-
brado este sábado en Wilkes-
Barre, en el noreste de
Pensilvania. 

Entre sus afirmaciones más
polémicas, destacó la declaración
de ser "más atractivo" que su
rival demócrata, Kamala Harris.

Durante el evento, Trump
mostró dificultades para adaptar-
se a su nueva oponente, Harris,
quien recientemente fue nomina-
da como candidata demócrata
tras el reemplazo de Joe Biden. 

En su discurso, el exmandata-
rio osciló entre hacer observacio-
nes sobre la política económica y
lanzar insultos, así como imita-
ciones del actual presidente, lo
que distrajo a la audiencia de sus
puntos principales.

De acuerdo a la agencia esta-
dounidense AP, Trump ha pasado
gran parte de la última semana
desviándose de las políticas
sobre las que se esperaba que
hablara en sus apariciones de
campaña, enfocándose en cam-
bio en ataques familiares y pro-
vocaciones personales. 

Este sábado no fue la excep-
ción, cuando acusó a Biden de
"odiar" a Harris, sugiriendo que
la vicepresidenta había "derroca-

do" a Biden para asegurar su can-
didatura en las elecciones de
noviembre. 

"Joe Biden la odia (a Kamala
Harris), ¿vale? La odia. No
importa si me salgo del
'teleprompter' por un segundo. La
odia porque provocó su derroca-
miento (...) Gasté 100 millones
de dólares en hacer campaña
contra Biden. Si no hubiera deba-
tido con él, seguiría presentándo-
se", afirmó Trump, intentando
sembrar discordia entre los
demócratas en vísperas de su
Convención Nacional.

Además de sus acusaciones
políticas, Trump hizo comenta-
rios sobre la reciente aparición de
Kamala Harris en la portada de la

revista Time, comparándola con
iconos clásicos de Hollywood
como Sophia Loren y Elizabeth
Taylor. 

Sin embargo, desvió la aten-
ción para lanzar un ataque perso-
nal, declarando: "Soy mucho más
guapo que ella. Soy una persona
más guapa que Kamala", lo que
provocó risas entre sus seguido-
res.

Las críticas no se 
limitaron a Harris

El exmandatario estadaouni-
dense también arremetió contra
la cadena ABC, donde debatirá
con Harris el 10 de septiembre,
calificando a los trabajadores del
canal como "personas horribles",

malas y deshonestas. 
Otros medios, como CBS,

CNN y The New York Times,
también fueron objeto de sus des-
calificaciones, acusándolos de
favorecer a Harris y su esposo en
sus coberturas.

El mitin de Trump en Wilkes-
Barre, que atrajo a unas 8,000
personas, se realizó en un estado
clave para las elecciones de
noviembre. 

Pensilvania, con una pobla-
ción de 45,000 habitantes en esta
ciudad, será crucial para las aspi-
raciones presidenciales tanto de
Trump como de Harris. 

Según un promedio de 24
encuestas realizado por The Hill,
Harris tiene una ligera ventaja
con un 48,2 % de apoyo en el
estado, mientras que Trump
cuenta con un 47,4 %, lo que
indica una competencia reñida.

Conscientes de la importancia
de Pensilvania en las elecciones,
Harris y su compañero de fórmu-
la, Tim Walz, planean realizar
una gira por el estado este domin-
go antes del inicio de la
Convención Nacional
Demócrata, que se celebrará en
Chicago del lunes al jueves.

Mientras tanto, Trump espera
que su base conservadora, com-
puesta principalmente por votan-
tes blancos y de clase trabajadora
en las áreas cercanas a Scranton,
la ciudad natal de Biden, lo
ayude a recuperar la Casa Blanca
en este estado considerado un
'estado bisagra'.

Redacción/Venezuela.-                                             

En medio de la situación polí-
tica en Venezuela, el supuesto
presidente reelecto, Nicolás
Maduro, ofreció este sábado un
discurso durante una marcha en
Caracas para celebrar su triunfo
electoral. 

En su intervención, Maduro
afirmó que la oposición venezo-
lana sufrió tres "derrotas" signifi-
cativas en la jornada.

Dirigiéndose al excandidato
opositor Edmundo González
Urrutia, a quien calificó de
"Guaidó 2.0", Maduro lo acusó
de estar "preparando su fuga" del
país y aseguró que el opositor
planea irse a Miami con dinero
mal habido. "Edmundo
González Urrutia se lleva los
billetes y se va a Miami", senten-

ció el mandatario.
Detalló las tres "derrotas"

que, según él, la oposición sufrió
este sábado: primero, el "pueblo
de Venezuela en más de 100 ciu-
dades derrotó a los 'influencers'

de Miami"; segundo, la oposi-
ción "mantuvo escondido al
cobarde Edmundo González
Urrutia", a quien acusó de ser un
criminal peor que Juan Guaidó;
y, tercero, señaló que "la sayona

se desinfló", en referencia a
María Corina Machado, quien
lideró una marcha opositora en
rechazo a los resultados electora-
les.

Sin embargo, el Gobierno
venezolano sostiene que la opo-
sición radical busca deponer a
Maduro por vías insurrecciona-
les, con el apoyo de Estados
Unidos y el desconocimiento de
las instituciones del país, espe-
cialmente el Consejo Nacional
Electoral (CNE). 

Por lo que, nueve de los diez
excandidatos presidenciales
comparecieron ante el TSJ para
reconocer los resultados, pero
Edmundo González Urrutia, el
delfín de María Corina
Machado, no se presentó, ale-
gando no reconocer la legitimi-
dad del Poder Judicial.

Redacción/Venezuela.-                                     

En este sábado se realiazon
movilizaciones en Caracas, la
líder opositora María Corina
Machado prometió mantener la
lucha en las calles contra el man-
datario Nicolás Maduro, quien
celebró el apoyo recibido por sus
seguidores tras su cuestionada
reelección. 

La oposición, reivindica la vic-
toria de su candidato Edmundo
González Urrutia, denuncia un
fraude electoral y mantiene la
presión sobre el gobierno.

Durante la jornada, Machado
volvió a salir de la clandestinidad
para unirse a las protestas, desa-
fiando la posible persecución del
régimen. 

Con su discurso, la líder oposi-
tora reiteró su compromiso con la
protesta pacífica y la defensa de
los resultados electorales que,
según asegura, demuestran la vic-
toria de González Urrutia. “¡No

vamos a dejar las calles!”, declaró
ante una multitud que coreaba
consignas de apoyo y ondeaba
banderas.

Sin embargo, el Consejo
Nacional Electoral (CNE) aún no
ha publicado el escrutinio detalla-
do, alegando un supuesto “ataque
ciberterrorista” al sistema de
votación. 

Ante la incertidumbre,

Maduro solicitó al Tribunal
Supremo de Justicia (TSJ), acusa-
do de parcialidad a favor del
gobierno, que certifique la elec-
ción. 

La oposición, por su parte,
continúa presentando actas elec-
torales como prueba del fraude
que, según ellos, benefició a
Maduro.

Las protestas opositoras se

replicaron en más de 300 ciuda-
des alrededor del mundo, refle-
jando la solidaridad de la diáspo-
ra venezolana con la crisis políti-
ca en su país. 

Desde Bogotá hasta Madrid,
miles de venezolanos alzaron sus
voces para exigir el respeto a la
voluntad popular y el fin de lo que
consideran un régimen autorita-
rio.

Por su parte, Nicolás Maduro
encabezó otra marcha en Caracas
que culminó en el palacio presi-
dencial de Miraflores, donde rea-
firmó su victoria y prometió un
gobierno enfocado en enfrentar la
corrupción y las mafias en su pró-
ximo mandato. 

Aunque la comunidad interna-
cional, incluida la Unión Europea
y varios países de América
Latina, no reconocen los resulta-
dos oficiales, se presume que el
chavismo sigue firme en su pos-
tura de no repetir los comicios, al
igual que la oposición.

Movilizaciones en Caracas; oposición y chavismo se enfrentan

Pese a que rompieron lazos con la monarquía, Harry y Meghan
continúan con su labor filantrópica.

Maduro reitera reelección y acusa a opositores de sufrir tres "derrotas"

Visitan Royals Cartagena 
y el Caribe Colombiano

Redacción/Colombia.-                                                     

El príncipe británico Harry y su

esposa, Meghan Markle, visitaron

este sábado la histórica ciudad de

Cartagena y el poblado de San

Basilio de Palenque en el Caribe

colombiano, como parte de una

invitación extendida por la vice-

presidenta de Colombia, Francia

Márquez. 

La pareja real, recorrió los luga-

res emblemáticos en una visita que

destacó la rica herencia cultural de

la región.

Durante la mañana del sábado,

los duques de Sussex llegaron a

Cartagena de Indias, una ciudad

reconocida por su arquitectura

colonial y su historia como uno de

los principales puertos de América

Latina. 

Bajo un estricto esquema de

seguridad, la pareja visitó La

Boquilla, un sector turístico donde

participaron en una clase de músi-

ca tradicional en una escuela de

tambores.

Por la tarde, Harry y Meghan se

trasladaron a San Basilio de

Palenque, un poblado situado a 50

kilómetros de Cartagena, que es

reconocido como el primer pueblo

libre de Sudamérica. 

El pequeño y colorido pueblo,

hogar de aproximadamente 3.500

habitantes, recibió con entusiasmo

a la pareja real. 

Cientos de personas se congre-

garon en la plaza principal, al pie

de la iglesia, para darles la bienve-

nida. 

La visita tuvo como objetivo

destacar la lucha contra el cibera-

coso, las violencias en entornos

digitales y la discriminación, temas

de gran relevancia para los duques

de Sussex en su activismo.

El huracán Ernesto azotó Bermudas, dejando sin electricidad a
más del 70% de la población del archipiélago.

El juez brasileño ordenó la eliminación de perfiles que cues-
tionaban el sistema electoral del 2022.

Cierra 'X' oficina en Brasil tras
conflicto con juez de la Corte

Redacción/Brasil.-                                         

La red social X, anteriormente
conocida como Twitter, ha cerra-
do su oficina en Brasil tras un
conflicto con el juez de la Corte
Suprema, Alexandre de Moraes.

La compañía, propiedad de
Elon Musk, acusa al magistrado
de amenazar con encarcelar a sus
representantes legales si no elimi-
nan cientos de perfiles que cues-
tionaban la solidez del sistema
electoral brasileño durante las
elecciones de 2022. 

De Moraes, por su parte, sos-
tiene que las órdenes judiciales
buscan frenar la propagación de
noticias falsas que podrían afec-
tar la estabilidad democrática del
país.

En caso de no cumplir con las
resoluciones judiciales, el repre-
sentante de la compañía de Musk
en Brasil enfrentaría una multa
diaria de 3.600 dólares y posible
prisión por desobediencia. 

Musk, en respuesta, ha critica-
do duramente a De Moraes, cali-
ficándolo como una amenaza
para la democracia y apoyando
los llamados de la ultraderecha
brasileña a iniciar un proceso de
impeachment contra el juez. 

Cabe mencionar que el con-

flicto tiene raíces profundas en
las acusaciones de fraude electo-
ral promovidas por el expresiden-
te Jair Bolsonaro.

Durante los comicios de 2022,
Bolsonaro y sus aliados cuestio-
naron repetidamente la integridad
del sistema electoral, sugiriendo
que los votos fueron contados en
una "sala secreta" y promoviendo
la idea de que el Ejército debería
supervisar el proceso electoral.

Estas afirmaciones llevaron a
una mayor difusión de noticias
falsas en redes sociales, lo que
motivó a De Moraes a intervenir.

Moraes, conocido por su pos-
tura firme contra el descontrol en
las redes sociales, ha liderado
investigaciones claves, incluidas
las relativas a los actos antide-
mocráticos del 8 de enero de
2023 y la difusión de noticias fal-
sas en las plataformas digitales. 

Sin embargo, el juez ha sido
apodado 'Robocop' por los
medios brasileños, en referencia
a su inflexibilidad y enfoque
combativo en la protección del
orden democrático.

Por lo que la tensión entre X y
el Poder Judicial brasileño refleja
un choque más amplio entre la
regulación estatal y las libertades
en las redes sociales.

La oposición venezolana extendió sus protestas a nivel mundi-
al, con manifestaciones en más de 300 ciudades del mundo.

El evento de Trump en Wilkes-Barre atrajo a 8,000 personas en
un estado crucial para las elecciones.

Deja Huracán Ernesto sin electricidad gran parte de Bermudas
Redacción/Bermudas.-                          

Este sábado, el huracán
Ernesto azotó las Bermudas con
lluvias torrenciales y vientos de
hasta 137 kilómetros por hora,
dejando sin electricidad a más
del 70% de los habitantes del
archipiélago. 

La empresa eléctrica Belco
informó que casi 26,000 clientes
se encuentran sin suministro
eléctrico en este territorio
británico del Atlántico.

Ernesto, que previamente
había golpeado Puerto Rico,
comenzó a alejarse de las
Bermudas, pero aún provocaba
condiciones de tormenta tropical
durante la tarde, según el Centro
Nacional de Huracanes (NHC)
de Estados Unidos. 

El Servicio Meteorológico de
Bermudas advirtió que el archip-
iélago seguía experimentando
aguaceros y que el mar contin-
uaría siendo peligroso.

Las autoridades locales han

cerrado rutas, suspendido servi-
cios de transporte y recomenda-
do a los residentes tomar precau-
ciones, como cubrir las ventanas
y almacenar alimentos.
Imágenes en redes sociales
mostraron árboles caídos, líneas
eléctricas dañadas y carreteras
inundadas, mientras que el
Aeropuerto Internacional L.F.
Wade permanecerá cerrado hasta
el domingo.

El NHC también alertó sobre
el riesgo de inundaciones

repentinas en zonas bajas debido
a las lluvias intensas, que se esti-
man entre 175 y 225 milímetros.
Aunque Ernesto se desplaza
hacia el noreste, aún se espera
que afecte a Terranova, en
Canadá, a principios de la próxi-
ma semana.

Este huracán es parte de una
temporada que la NOAA prevé
agitada en el Atlántico, impulsa-
da por las elevadas temperaturas
oceánicas que aumentan la inten-
sidad de estos fenómenos.

Nicolás Maduro acusó al excandidato opositor Edmundo
González Urrutia de estar "preparando su fuga".
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Consuelo López González                                    

Tras permanecer cerrado por casi
dos meses, el tramo Morones Prieto-
Zaragoza fue reabierto ayer a la circu-
lación.

Poco antes del mediodía, el Gober-
nador Samuel García Sepúlveda reco-
rrió los trabajos de reconstrucción y
retiró los trafitambos del punto que re-
sultó afectado durante el paso de la tor-
menta tropical “Alberto”.

Con esta apertura, los carriles ex-
prés de la avenida Morones Prieto que-
dan habilitados en su totalidad.

“Le metimos turbo y afortunada-
mente ya hoy sábado se abre comple-
tamente Morones Prieto, y ya la gente
va a poder disfrutar de un tránsito más
fluido”, expuso.

“Como verán es un área que está
muy bajita, aquí (en Morones- Zara-
goza) entró el agua con todo, del ciclón
Alberto, y afectó dos carriles, casi 200
metros”.

“Agradezco a la empresa construc-

tora por su compromiso para agilizar
los trabajos y que hoy ya estén abier-
tos a la circulación”.

Simultáneamente el Estado inter-
viene doce puntos a lo largo del Par
Vial Morones Prieto-Constitución.

García Sepúlveda reiteró que el
resto de las obras de reparación estarán
listos para el 26 de agosto, arranque del
ciclo escolar 2024-2025.

En Constitución trabajan a la altura
de Bonifacio Salinas, Revolución,
Félix U. Gómez y Vasconcelos, entre
otros.

“Nos vamos a concentrar en Consti-
tución y la idea es que el domingo 25
vamos a tener dos carriles exprés abier-
tos de los tres disponibles y solamente
dejaremos uno que es exclusivo para la
construcción del Metro”.

“Ya con dos exprés en Constitución
y con todo Morones listo vamos a vol-
ver a la normalidad y yo agradezco su
paciencia por el tráfico que hubo este
verano por los daños del ciclón Al-
berto”, agregó.

 Jorge Maldonado Díaz                             

Luego de sostener una reunión, los
diputados electos de Morena en el Con-
greso de Nuevo León decidieron que
para la próxima legislatura Anylú Ben-
dición Hernández será la coordinadora
de la bancada del partido.

Lo anterior dijeron que se definió
con el propósito de coordinar esfuerzos
y definir estrategias para el próximo pe-
ríodo legislativo. 

Los legisladores morenistas enco-
mendaron a Hernández asegurar una
comunicación efectiva entre ellos, así
como la elaboración y promoción de
iniciativas legislativas que respondan a
las necesidades y prioridades de los ciu-
dadanos de Nuevo León.

“Esta decisión unánime refleja la
unidad de las y los diputados al pro-

yecto de la cuarta transformación y el
trabajo en equipo para representar los
intereses de la ciudadanía en el Con-
greso Local y respaldar a la presidenta
electa la doctora Claudia Sheinbaum”.

En reiteradas ocasiones la morenista
ha señalado que la actual Legislatura
tiene "gran deuda con el pueblo" debido
a la falta de acción en temas fundamen-
tales, como la ausencia de un fiscal ge-
neral y cuestiona la legalidad de ciertos
nombramientos realizados con un mí-
nimo de votos.

“Ahora las cosas van a cambiar y
eso pues evidentemente va a cambiar
también la dinámica de la siguiente le-
gislatura”.

“Creo fue bueno, nuestro trabajo fue
impecable, estuvimos siempre aten-
diendo nuestro distrito, estuvimos cerca
de la gente, lo vuelvo a decir, más allá

de esta parálisis del MCPRIAN, pues
desde Morena estuvimos haciéndolo
con firmeza, estuvimos haciéndolo con
dignidad y pues trabajando por y para
la gente” finalizó.

En la reunión estuvieron presentes
los senadores de Nuevo León, Waldo
Fernández y Judith Díaz.

En el encuentro, se discutieron las
estrategias políticas y la necesidad de
mantener la unidad dentro de la coali-
ción. 

Enfatizaron la importancia de conso-
lidar el trabajo conjunto entre los dife-
rentes partidos que conforman la
coalición, como Morena, PT y PVEM.

Los asistentes coincidieron en que
una de sus principales responsabilida-
des es actuar como la voz sensata en el
estado, particularmente en el Congreso
Local. 

Jorge Maldonado Díaz                                

A poco más de una semana de tomar su
escaño en el Senado de la República, el al-
calde de Monterrey Luis Donaldo Colosio
Riojas rindió su último informe de Go-
bierno en donde aseguro que logró trans-
formar la ciudad en un lugar más humano
e innovador y donde destacó el gran trabajo
en seguridad y obra pública.

Ante más de 1,700 invitados al Audito-
rio Luis Elizondo, el edil de Monterrey re-
conoció que, sin la participación ciudadana,
la colaboración de distintos sectores de la
sociedad y de los servidores públicos, no se
hubieran alcanzado las metas establecidas.

Con un “gracias Monterrey”, afirmó que
ahora la capital del estado de Nuevo León
es una mejor ciudad.

“Estas acciones se hicieron pensando en
el Monterrey que merecemos, pero, sobre
todo, en el Monterrey que le vamos a dele-
gar a la siguiente generación; lo dije una
vez y lo reitero: las siguientes administra-
ciones ya no tendrán pretexto para no ser
las mejores en la historia porque nosotros

aquí sentamos las bases para que así sea”,
aseveró.

“Gracias al esfuerzo que hicimos todas
y todos transformamos al gobierno de
Monterrey en el más humano, más innova-
dor, más abierto, más sostenible y más se-
guro que ha tenido en su historia”.

SEGURIDAD
En materia de seguridad dijo que se

modificó la estrategia al transitar de un C4
tradicional a un C4i4 donde además se tra-
baja con inteligencia, investigación, infor-
mación e integración de datos.

Se obtuvieron 6 mil cámaras de video
por primera vez se vigila la totalidad del
territorio regiomontano; además, se
arrancó el Sistema de Justicia Cívica para
la prevención y resolución de conflictos
comunitarios, y se asumió la protección de
la zona norponiente de la ciudad, lo que re-
presentó duplicar las cobertura en las co-
lonias.

OBRA PÚBLICA
En el último trienio se efectuó una in-

versión histórica en obra pública por 5 mil
500 millones de pesos, destinados princi-
palmente a infraestructura de movilidad.

“No sólo se trata de que la ciudad fun-
cione mejor, sino que la ciudad se vea
mejor”, enfatizó el alcalde.

Para lograr la meta de conformar un go-
bierno abierto, se creó toda un área para
poner la tecnología al servicio de las per-
sonas.

Para eso se conformó la Secretaría de
Innovación y Gobierno Abierto (SIGA)
cuya responsabilidad es totalmente nueva,
ya que se encarga de proveer tecnología al
servicio de la gente.

Dentro de la SIGA se ubica todo un
ecosistema de servicios en línea y aplica-
ciones web. Con más de 50 trámites digi-
tales de principio a fin.

En el eje humano, también hubo inno-
vaciones como el reconocimiento de las la-
bores de cuidado como un trabajo que debe
ser remunerado y redistribuido, la creación
del primer Sistema de Cuidados en Mon-
terrey para ver a las personas cuidadoras
que son quienes sostienen a nuestra ciudad.

Consuelo López González                             

El Presidente Andrés López Obrador

arribó la tarde de ayer a Nuevo León, en

lo que sería su última visita presidencial

y el fin de la gira de transición junto a la

Presidenta electa, Claudia Sheinbaum

Pardo.

Acompañado de la morenista, el aún

primer mandatario encabezará este do-

mingo un encuentro con beneficiarios

del programa social “Jóvenes Constru-

yendo el Futuro”, en la Explanada de los

Héroes.

Procedentes de Jalisco, los mandata-

rios aterrizaron en la Base Aérea Militar

No.14, en el municipio de Apodaca.

Minutos después, comenzaron su

traslado a bordo de cuatro camionetas

blindadas al Hotel Sheraton Ambassa-

dor, en Monterrey, donde pernoctarán

previo al evento.

A su llegada al recinto, alrededor de

las 19: 30 horas, ambos fueron recibidos

por simpatizantes que les mostraron su

apoyo y les pidieron tomarse la ‘selfie’. 

Durante su trayecto al centro de la

Ciudad, fueron escoltados por unidades

del Ejército Mexicano, la Guardia Na-

cional y una ambulancia militar.

El contingente recorrió la Carretera a

Laredo y las avenidas Universidad, Pino

Suárez, Hidalgo y Ocampo. 

Es de destacar que este viernes y sá-

bado visitaron también Colima y Mi-

choacán.

Sin que se haya confirmado, previa-

mente el gobernador Samuel García Se-

púlveda señaló que su visita incluirá la

supervisión de los trabajos de construc-

ción de la  Presa Libertad, a concluirse

en diciembre próximo, y  la Aduana Co-

lombia.

Alma Torres Torres                                        

Carlos Rodríguez, alcalde electo de Ca-
dereyta, dio a conocer que está a favor de
que la Refinería de Petróleos Mexicanos
“Héctor Lara Sosa” ubicada en el munici-
pio continúe con sus operaciones.

El emecista manifestó que el municipio
no se ve sin la Refinería, esto debido a las
bondades que deja el tenerla, por los impor-
tantes donativos que se reciben, en beneficio
de la ciudadanía.

"Por ahí hemos hecho algunos contactos
porque estamos gestionando algunas cosas.
Recuerden que nosotros, por ser ciudad
donde hay refinería, ellos llevan a cabo el
consejo dos veces al año, donde hay dona-
tivos importantes para la ciudad donde tie-
nen refinería o donde pasan ductos de
Pemex”, comentó.

Rodríguez manifestó que ante la afecta-

ción que genera al medio ambiente, van a
buscar que la planta de Cadereyta impulse
acciones en favor del cuidado de emisiones,
para mejorar la calidad del aire.

“Lo que estamos pidiendo es que nos
apoyen, que no nos abandonen, para que la
ciudad tenga las condiciones necesarias.
Pero yo, como siempre lo he dicho, estoy a
favor de la refinería”. 

Aunado a ello, destacó que solicitarán a
la paraestatal que contribuya con recursos
federales para invertir en infraestructura vial
y en otros temas de beneficio para la gente
del municipio.

“Tiene que tener su mantenimiento ade-
cuado, pero, sobre todo, pues digo, es in-
imaginable no tener nuestra refinería, ya que
es el motor de empleo y desarrollo econó-
mico, directa e indirectamente, de nuestro
municipio", puntualizó.

Luis Donaldo Colosio rindió su último informe, a unos días de asumir su escaño en el Senado de la República.

Tendrá AMLO su última gira por NL

La gente disfrutará un tránsito más fluido, dijo Samuel García.

Asegura Colosio lograr 
transformar Monterrey

Reabren carriles exprés en el
tramo Morones Prieto-Zaragoza

Promoverá la permanencia 
de la refinería en Cadereyta

Liderará Anylú Hernández a diputados de Morena

La agenda preliminar contempla recorrido de supervisión por la presa “Li-
bertad” y la aduana Colombia.

Destaca el alcalde regio la inversión en seguridad y obra pública,
así como la participación ciudadana durante su gobierno

Llega  acompañado por la presidenta electa, Claudia Sheinbaum

La  encomienda es comunicación efectiva e iniciativas que respondan a las necesidades de los ciudadanos.

La planta representa muchas bondades para el municipio, aseguró.



Aunque la siguiente Legislatura aún no
arranca, se podría calificar como ''pan con lo
mismo'' o la continuación de la diputación ''a
ver quién trabaja menos''.

Pues, aunque se han mantenido con accio-
nes mínimas, ya planean cómo repartirse el
queso, desde luego, aspirando al control del
Congreso del Estado y parar bola.

Sobre todo, porque saben que quien quede
mejor posicionado, será quien marque el
ritmo de lo que habrá de tratarse y lo que se
haga en la guerra de Palacio a Palacio.

De modo que, vale parar oreja, sobre todo,
por aquello de que la disputa ya se arma
como jugada de pizarrón, de ahí depende la
mejor forma de salvar el pellejo.

En su evento denominado ''Gracias,
Monterrey'', el alcalde Luis Donaldo Colosio
tuvo casa llena.

Se dejaron ver muchas caras conocidas,
invitados especiales, colaboradores y públi-
co en general.

Por lo que, en su mensaje de despedida,
para irse al Senado, Colosio, supo ganarse el
aplauso del respetable.

Ayer en la reunión de los senadores por
Nuevo León, Waldo Fernández y Judith Díaz
con los legisladores de su bancada prometie-
ron sincronizar las manecillas del reloj.

Y, en el mejor de los casos, definir estrate-
gias para el mejor desarrollo de su labor, de
sus representados y desde luego que no les
coman el mandado.

Por lo pronto como suele suceder en este
tipo de encuentros, no faltó el ambiente de
camaradería, los votos de confianza, las sel-
fies y la promesa de no ''chapulinear''.

Como las broncas del transporte colectivo
se han puesto de a peso, afectando al usuario,
hay cuestiones que amagan con salirse de
control.

Por un lado, si no se llega a un arreglo a la
voz de ya con los transportistas que boicote-
an el servicio, se pondrá peor.

Desde luego, hay quienes dudan que las
cosas sigan como van, si se toma en cuenta
que aún los menores están en su período
vacacional.

Y, que, de no haber señales claras de arre-
glo, para cuando retornen a las aulas en unos
días más, ya imaginará lo que sucederá.

No somos aves de mal agüero, pero si los
transportistas saben de la importancia del
servicio que prestan, también saben cómo
tronarlo.

Y, si aplican aquella primicia popular que
reza más o menos así: Prefiero ver la casa de
mi vecino arder, puede que las filas sean
interminables.

Es más, y como en los peores tiempos cau-
sados por los fenómenos naturales, ni con
patrullas improvisadas de colectivo, se evi-
tarían broncas.

Si no fuera seria, sería cómica, casualidad o
coincidencia, pero los mal pensados no dejan
de jactarse que los movimientos políticos en
Nuevo León los adivina cualquiera.

Pues, aunque no existen coincidencias en
política, que curioso que apenas se reveló el
fallo del Tribunal Estatal Electoral de
Monterrey sobre la elección regia y avanzó
el proceso de la elección del fiscal.

Vaya, dicho de otra manera, quieran o no,
una u otra cosa dependía entre sí, para el
futuro de Adrián de la Garza y los
''Adrianistas'', por eso el malestar en Palacio
de Cantera.

Pero como no nos gusta el chisme, hasta ahí
le cortamos, sobre todo, cuando aún le fal-
tarían impugnaciones al alcalde electo de
Monterrey en otros niveles, aunque ya brincó
la aduana más difícil y otro veto.

Domingo 18 de agosto del 2024

Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Asegura Congreso se recrudecerá la falta

de flujo de efectivo del gobierno


“Estas acciones se hicieron pensando

en el Monterrey que merecemos”

Reabren el tramo Morones Prieto-
Zaragoza a la circulación 

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Luis
Donaldo
Colosio

ECOLOGÍA

César López                                              

Por su trabajo en favor de la sos-
tenibilidad en la ciudad, 6 integran-
tes del campus Monterrey fueron
reconocidos por el gobierno de
dicho municipio.

Mario Adrián Flores, Ana Lorena
González, Luis Fernández, Mario
Manzano, Sheila Quintana y Ana
Yael Vanoye recibieron el
Reconocimiento al Liderazgo
Sostenible.

“Es un mérito que tienen no por
un pedazo de papel, sino por un tes-
timonio de trabajo a lo largo de
muchos meses, años para algunos de
ustedes”, expresó Luis Donaldo
Colosio, alcalde de Monterrey, en la
ceremonia de entrega celebrada en
el Pabellón La Carreta del campus el
14 de agosto.

Dicho reconocimiento se otorga
por la Secretaría de Desarrollo
Urbano Sostenible (SEDUSO) del
municipio a vecinos, desarrollado-
res, emprendedores y activistas que
apoyaron a la ciudad con diversas
actividades.

Por la labor que ha hecho distri-
totec con la ciudad, Ana Lorena
González, gerente de dicha iniciati-
va del Tec de Monterrey, fue que
recibió este reconocimiento.

“Es para todo el equipo de traba-
jo que ha sumado el esfuerzo para
hacer proyectos, empujar proyectos
con las comunidades vecinales con
el municipio”, manifestó.

Apuntó que se ha tenido un tra-
bajo muy estrecho con la SEDUSO
en proyectos para mejorar la movili-
dad de la ciudad y su entorno.

Arroyo Vivo es otro proyecto en

que colabora el campus Monterrey,
dentro de la iniciativa Campana-
Altamira, que busca revitalizar el
Arroyo Seco a través de un modelo
de remediación y reciclaje inclusi-
vo.

“Esto significa un impulso para
seguir trabajando en temas de auste-
ridad, sobre todo para construir
alianzas, vinculación y trabajar de la
mano con gobierno.

También recibieron reconoci-
miento Mario Adrián Flores, vice-
presidente Monterrey y director
general del campus Monterrey, así
como Luis Ricardo Fernández,
gerente académico de sostenibilidad
en Ruta Azul.

Además, los profesores Mario
Manzano y Ana Yael Vanoye, de la
Escuela de Ingeniería y Ciencias.

Consuelo López González                           

Rumbo a la descarbonización de
Nuevo León, la Secretaría de Medio
Ambiente arrancó una campaña
para el reciclaje de vidrio.

En la Explanada de la Torre
Administrativa, el área encabezada
por Alfonso Martínez Muñoz instaló
uno de los diez contenedores que se
distribuirán en el área metropolitana
para el correcto desecho de este
material no biodegradable.

Javier Pérez Sagaón,
Subsecretario de Cambio Climático
y Residuos de Medio Ambiente,
destacó la importancia de fomentar
acciones sostenibles que permitan
bajar los niveles de carbono.

El reciclaje, resaltó, es el único
camino para combatir la contamina-

ción.
“Tenemos una gran cantidad de

vidrio desechado inadecuadamente
en la ciudad, el vidrio como sabe-
mos no es biodegradable, entonces
puede generar incendios y pretende-
mos reducir este tema”, expuso.

“También buscamos involucrar a
la sociedad en el tema de la eco-
nomía circular, la cual es la clave en
la descarbonización, acción que
también nos corresponde como ciu-
dadanos”.

CENTROS DE ACOPIO
Los ciudadanos que acuden a

realizar trámites a la Torre
Administrativa y el Pabellón
Ciudadano, podrán aprovechar para
llevar sus residuos.

En coordinación con la empresa

Owens ilinois, confinarán cualquier
tipo de botella de vidrio, envases y
recipientes distintos.

Reciclar 1 tonelada de vidrio
ahorra el gasto de 1.2 toneladas de
materias primas y recursos natura-
les.

Dentro de los Objetivos de
Desarrollo Sostenible establecidos

por las Naciones Unidad, está el
reducir considerablemente la gene-
ración de desechos mediante activi-
dades de prevención, reducción,
reciclado y reutilización.

Pérez Sagaón llamó a dependen-
cias de gobierno y empresas a
sumarse al proyecto.

Arranca campaña 
para reciclar vidrio

Se instalaron diez contenedores para la recolección de este material.

Reconocen esfuerzos sostenibles del Tec

Alma Torres Torres                                             

Marcelo Segovia Páez, coordina-
dor del eje Servicios de
Infraestructura de Calidad del equi-
po de transición del alcalde electo
Adrián de la Garza anunció que el
convertir a Monterrey en una ciudad
limpia es prioridad para este mismo
año.

Segovia Páez señaló que al ini-
ciar el próximo gobierno municipal
se pondrá orden para terminar con
basureros clandestinos, hacer más
eficiente la recolección en la zona
centro, retirar a los carretoneros y
concientizar a la gente de colocar la
basura en los contenedores corres-
pondientes.

Lo anterior, debido a que ya ini-
ció la cuenta regresiva de tan sólo
dos años para el arranque del próxi-
mo mundial de fútbol que llegará a
la zona metropolitana.

El  coordinador del eje Servicios
de Infraestructura de Calidad señaló
que esto se debe a que Monterrey
estará en el ojo público internacio-
nal en 2026, se requieren acciones
concretas e inmediatas para consoli-
dar a esta capital como una ciudad
limpia.

“El tema de la basura es una pro-
blemática muy grande en la ciudad
de Monterrey, no solamente son 1.2
millones de habitantes, sino todos
los municipios vecinos que conver-
gen aquí diariamente”, dijo.

Segovia Páez manifestó que por

eso informó que reforzarán los pro-
gramas de descacharrización y vigi-
larán el cumplimiento de los
Reglamentos de Limpia y de Policía
y Buen Gobierno.

En este sentido, recordó que, en
2015, el municipio recolectaba de la
vía pública sólo en la zona centro,
hasta 25 toneladas de basura, por
eso se dispusieron 1,500 botes de
basura en el primer cuadro y en ave-
nidas principales de la ciudad.

Aunado a ello, mencionó que
retomarán los programas de super-
visión con los vecinos, para sancio-
nar a quien se detecte tirando basu-
ra fuera de lugar.

“Vamos a regresar a darle orden
al municipio”, concluyó.

Será Monterrey la ciudad más limpia de NL

Se hará una campaña de mayor conciencia para depositar los desechos en los sitios correspondientes, se
retirarán los carretoneros y se hará eficiente la recolección de basura domiciliaria.

Se trabaja para dejar en buen
estado espacios públicos.

Buscan dejar 
un Juárez

más ordenado
ambientalmente
Alberto Medina Espinosa                       

Buscando tener una ciudad
mucho más preocupada y ocupada
en el cuidado al  planeta y el medio
ambiente, se comenzó con acciones
en pro del ecosistema al   limpiar y
ordenar la zona urbana en Juárez
Nuevo León, esto bajo la dirección
del acalde Francisco "Paco"
Treviño Cantú, quien  comenzó con
labores de limpieza y deshierbe en
zonas públicas.

Es así que en acciones ambienta-
les y ante el rápido crecimiento de
la maleza luego de las últimas llu-
vias, el alcalde Francisco Treviño
pidió al área de Servicios Públicos
del Municipio de Juárez intensificar
las labores de deshierbe y limpieza
en parques y áreas verdes.

Diariamente Paco Treviño super-
visa personalmente las labores de
los trabajadores en los puntos del
municipio donde se encuentren lle-
vando a cabo deshierbes, dando
prioridad a los sitios donde más
abunda la maleza.

Es así que, el edil recorrió algu-
nas de las colonias, como Arcadia,
Rehiletes, El Sabinal y Santa
Mónica, donde los empleados
municipales retiraban la hierba muy
crecida en las áreas verdes.

Y es que el mandatario munici-
pal señaló que el Programa de
Limpieza y Deshierbe de Áreas
Verdes continuará permanentemen-
te en lo que resta de su
Administración, por lo que la ciuda-
danía debe estar confiada en que
estos trabajos llegarán a su colonia.

Es de decir que este tipo de
acciones se concretan en muchos de
los espacios públicos de la Ciudad,
tanto en zonas verdes que se desata-
can en cualquier lugar, ya que no
solo ayudan a embellecer el entor-
no, sino que además benefician a
las personas.Es un mérito que tienen no por un pedazo de papel, sino por un testimonio de trabajo.

Se busca la descarbonización de NL
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Tras manifestar que el
Gobernador de Nuevo León,
Samuel García Sepúlveda ha
hecho un buen trabajo en los
primeros tres años, Miguel
Ángel Sánchez, dirigente de
Movimiento Ciudadano res-
paldó el trabajo realizado duran-
te la administración.

El líder estatal de MC mani-
festó que el mandatario estatal
es un ejemplo a seguir, ya que
no se puede arreglar en sólo tres
años lo que no se hizo en 20.

Sánchez señaló que la enti-
dad tiene problemas, pero que
se ha trabajado mucho, para

sacar adelante la gubernatura,
pese a que ha tenido que enfren-
tar broncas que se han dejado de
anteriores administraciones.

"Ha hecho unos excelentes
tres años de Gobierno, le ha
apostado como nunca", mani-
festó, 

"¿Cómo queremos arreglar
en tres años lo que nos han deja-
do en 20?, no es justificar ni
lavarnos las manos, le está
entrando. Creo que vamos muy
bien”, añadió.

Sánchez destacó "claro que el
Estado tiene broncas, ¿quién no
tiene broncas, hasta en casa hay

broncas. Va muy bien, de hecho
es un ejemplo a seguir".

En este sentido, el líder eme-
cista dijo esperar que sí haya
acuerdos legislativos, esto a dos
semanas de que inicie la próxi-
ma legislatura en el Congreso
del Estado.

"Mira, la expectativa de
Movimiento Ciudadano es que
avancemos y que le vaya mejor
a Nuevo León, a la ciudadanía.
Nosotros queremos que las
cosas sucedan bien, lo hemos
demostrado reiteradamente;
estamos siempre abiertos al diá-
logo, siempre y cuando la ciuda-

danía esté en el centro de la
toma de decisiones, eso para
nosotros es fundamental”, dijo.

“Si vienen los intereses parti-
distas y quieren hacer las mis-
mas trampas y complicaciones,
simplemente no vamos a ceder y
creo que la ciudadanía lo entien-
de y lo ve. Esa es nuestra labor:
comunicarles y explicarles, para
que no se tergiverse la informa-
ción pero yo espero que venga
una mejor legislatura, de mayo-
res acuerdos y de mayor benefi-
cio para Nuevo León", punt
(ATT)

Para contar con lo último
en capacitación y entrena-
miento de elementos policia-
cos, Nuevo León busca actua-
lizar el  Plan de Estudios de la
Universidad de Ciencias de la
Seguridad.

En las instalaciones de la
UCS; Gerardo G. Escamilla
Vargas, titular de la Nueva
Fuerza Civil sostuvo una reu-
nión de trabajo con directivos
y docentes encabezados por la
Rectora Anayeli Mandujano
Montoya.

Ahí, ambas partes recono-
cieron la importancia de estar

a la vanguardia en tácticas y
estrategias encaminadas a
Proteger y Servir a la pobla-
ción. 

A LA VANGUARDIA
Se explicó que  se incorpo-

rarán asignaturas tanto teóri-
cas como prácticas, para bene-
ficio de los uniformados.

“Atendiendo los lineamien-
tos de la Nueva Fuerza Civil,
el encuentro se realizó con el
objetivo de proponer ideas
para el desarrollo de un nuevo
plan de estudios en el que se
agreguen materias teóricas y

prácticas, así como la capaci-
tación adicional para los futu-
ros policías”, se informó.

En la reunió se estableció
que con más herramientas, los
elementos podrán hacer frente
al mundo real.

“Con este nuevo programa
de entrenamiento, los cadetes
tendrán un amplio panorama
basado en las experiencias
tácticas, operativas y estrate-
gias que los oficiales enfren-
tan en la vida real; con la fina-
lidad de que una vez que egre-
sen, puedan lograr un mayor
desempeño”.

Escamilla Vargas indicó
que como parte del crecimien-
to y mejora continua  de
Fuerza Civil, los agentes de
mayor experiencia y Grado,
también ejercerán como
docentes de la Universidad de
Ciencias de la Seguridad.

Personal docente e instruc-
tores compartirán, dijeron los
funcionarios, sus conoci-
mientos y se encargarán de
otorgar al alumnado mayores
capacitaciones y habilidades
para el acontecer diario de la
labor policial.

(CLG)

Respalda MC trabajo de Samuel

Por el caos financiero no se están pagando las obras.

Actualizará UCS plan de estudios para elevar profesionalización de elementos

Con la creación del Santa
Bus Estudiantil y su amplia-
ción, así como la operación
del Santa Bus Intramunicipal
y rutas alimentadoras, el
Municipio de Santa Catarina
eficientiza el transporte urba-
no en la Ciudad.

El alcalde Jesús Nava
Rivera implementó dicho
esquema de transporte gratuito
desde principios de 2023, ini-
cialmente para estudiantes de
Preparatoria y Universidad,
con más de 20 unidades, y
durante este 2024 se activó el
Santa Bus Intramunicipal para
trasladar a la población en
general sobre todo de la zona
poniente hacia el oriente y
centro.

“Transportamos, sin costo
alguno a 12 mil alumnos de

nivel medio superior y supe-
rior en Santa Catarina, así
como a los que se trasladan a
los campus de la UANL en
Ciudad Universitaria,
Medicina y Mederos, inclu-

yendo la nueva ruta a la
Preparatoria 2, en la colonia
Obispado de Monterrey”, dijo.

Ello, destacó, representa un
beneficio para la economía de
las familias con estudiantes de

nivel medio superior y supe-
rior, así como en la movilidad
de estos hacia sus planteles
educativos y en el regreso a
sus hogares.

Asimismo, el “Nuevo Santa
Bus Intramunicipal”, con
cinco rutas desde el sector
poniente hacia puntos de
mayor afluencia de transporte
público en la Ciudad, repre-
senta una opción viable, en el
que se trasladan mil 500 usua-
rios diariamente.

El esquema de transporte
gratuito contribuye al mejora-
miento de la movilidad de
usuarios en sus traslados a
centros laborales, escuelas y
hogares, ante la problemática
del transporte público de pasa-
jeros.

(JMD)

Coadyuva SC a movilidad de usuarios del transporte

Dice Miguel Ángel Sánchez han sido tres años excelentes.

Este año se habilitó el Santa Bus intramunicipal.

Más herramientas para un mejor desempeño.

Aseguran bajar índices delictivos con Macrocentros
Los delitos como robo, vio-

lencia familiar y reportes de
vecinos ruidosos, disminuyeron
un 74 por ciento, con la cons-
trucción paulatina durante la
actual administración, de los 7
Macrocentros DIF en el
Municipio de Guadalupe de
2020 a 2024.

Cristina Díaz, alcaldesa de
Guadalupe manifestó esto de
acuerdo a un comparativo de
incidencia general en los secto-
res.

El total de los incidentes de
los tres delitos pasaron de mil
614 de enero a julio de 2020 a
solo 417 de este mismo periodo
durante 2024, lo que equivale a
un 74.16% menos, detalló la
Presidenta Municipal.

Lo anterior, de acuerdo con
la evaluación de la Secretaría de
Seguridad Pública en los secto-
res: Cañada Blanca, Valle
Soleado, Nuevo Almaguer,
Rancho Viejo, Tres Caminos,
Nuevo San Rafael y Tierra
Propia.

La ejecutiva municipal men-
cionó que la reducción de los
delitos relacionada con la aper-
tura de los Macrocentros DIF,
pasó de 1,168 incidentes en los
primeros siete meses del 2021,
año en que se inauguró el pri-
mero en Nuevo Almaguer; a
solo 904 en 2022, con la apertu-
ra de los Macrocentros DIF en
Tres Caminos y Tierra Propia

Díaz Salazar señaló que los
incidentes de delitos continua-
ron en descenso, al bajar de
678, en 2023, con la inaugura-
ción en Cañada Blanca y
Rancho Viejo; mientras en
2024, tras la puesta en marcha
de las actividades de los
Macrocentros en Valle Soleado
y San Rafael, llegaron a sólo
417 incidentes, en total.

El comparativo general de
este mismo periodo de enero a
julio, de 2020 a 2024, reveló
una reducción de un 48.21%
menos de robos; un 53.5%
menos de reportes de violencia
familiar; y un 84.3% menos

reportes de ruido excesivo.
“La estrategia de planeación

para fortalecer la cohesión
social en los sectores con más
altos índices delictivos, llevó a
la construcción de los
Macrocentros DIF que trabajan
en los temas: valores, educa-
ción, salud y productividad”,

puntualizó.
Para mayor información

sobre los servicios que ofrece el
Sistema DIF Guadalupe, el cual
cuenta con 50 unidades en dife-
rentes sectores; considerada la
red más grande del Estado; pue-
den llamar al teléfono 81 4040
9090. (ATT)

Con estos espacios se fortaleció la cohesión social, expuso
la alcaldesa de Guadalupe.

Si el Gobierno del Estado
continúa sin enviar al Congreso
el Presupuesto de Egresos del
2024, la falta de flujo de efecti-
vo cada día se agudizará a tal
grado que se quedara atado de
manos, así lo reveló Carlos de
la Fuente Flores.

El coordinador de la bancada
del PAN aseveró que esto ya
empieza a notarse en varios
sectores del estado y quienes
están sufriendo esto son los
grupos más vulnerables.

“Ya comenzamos a ver las
consecuencias, el sistema de
salud colapsado, el tema de
seguridad, ya los vemos en el
tema de transporte, ahora están
jineteándole el dinero a los
transportistas, esperemos al
arranque de las clases como
vamos a tener una crisis en el
sistema educativo público de
Nuevo León por el estado en
que se encuentran las escuelas
públicas”.

“El Gobierno no tiene flujo
de efectivo, por eso no les paga
a las obras, por eso están dete-
nidas, no se han podido hacer
las obras de reconstrucción por
la tormenta tropical, por eso las
Líneas 4 y 6 están semi abando-
nadas, al no tener flujo de efec-
tivo comienzas a apretar, por-

que lo que no puedes dejar de
pagar es la nómina, la luz, el
agua porque esas cosas si te las
cortan verdad”.

El líder de los legisladores
del PAN dijo que la situación en
que se encuentra el estado es
bastante complicada que no
saben que informe les va a ren-
dir el Gobernador del Estado,
Samuel García Sepúlveda.

“El Gobierno ya no tiene
flujo de efectivo, la problemáti-
ca que tiene el Gobierno del
estado es la falta de flujo por el
problema del Presupuesto del
2024 que no presentó el
Gobernador, por más que nos
diga que las finanzas están
como nunca es mentira, tanto
que pedían 12 mil millones de
deuda para el 2024”.

“Pero al no haber presupues-
to, al no haber una deuda auto-
rizada, al ver una negativa de
las instituciones crediticias para
otorgarles créditos bancarios
hoy ya tienen un problema de
solvencia y de flujo de efectivo
que les esta afectando directa-
mente, pero nada más los con-
tratistas, todo el proceso de
pagos han de tener una pro-
blemática fuerte y seria”, ase-
veró.  

(JMD)

Se agudizará crisis de flujo de
efectivo, advierte De la Fuente
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Atracan negocio, desatan persecución 
y hieren a uniformado de Escobedo

Se incendia ambulancia en Guadalupe
Sergio Luis Castillo                        

El susto de su vida se llevaron
los ocupantes de una ambulancia
particular, luego que esta comenzó
a incendiarse repentinamente,
debido a una falla mecánica, en el
municipio de Guadalupe.

Los hechos ocasionaron la
movilización de los puestos de
socorro, quienes atendieron a sus
homólogos, quienes solo sufrieron
un ataque de histeria.

Debido al equipo médico que
transportaban, se produjo una
pequeña explosión, que acrecentó
aún más el siniestro.

El incendio se reportó esta
tarde, en la Avenida Benito Juárez
con Avenida Lázaro Cárdenas

Colonia El Sabino, en Guadalupe.
Protección Civil de Nuevo

León, informó que acudió al repor-

te del incendio de la ambulancia
básica particular rentada en el
municipio de Juárez.

Los brigadistas mencionaron
que en ese momento iban a realizar
un traslado de una clínica particu-
lar.

Repentinamente, comenzó a
salir fuego del interior de la ambu-
lancia, por lo cual, detuvieron su
marcha en seco.

En ese momento, el fuego se
había extendido en el área del cofre
y posterior se pasó a la zona de
cabina.

En el sitio se hizo presente, per-
sonal de la central de Bomberos
Guadalupe, quienes luego de
varios minutos, lograron controlar
el incendio.

Mencionaron que afortunada-
mente, no se reportaron personas
lesionadas.

Andrés Villalobos Ramírez                    

Un elemento de la policía de

Escobedo resultó con una herida

por arma de fuego, cuando trata-

ban de capturar a presuntos

asaltantes quienes momentos

antes, atracaron un depósito.

Los hechos fueron reportados

a las 16:25 horas sobre las

Calles San Antonio y Azufre, en

la Colonia Pedregal de

Escobedo.

De acuerdo con las primeras

investigaciones al menos tres

sujetos que iban en un vehículo

Chevrolet Cruze guindo, atraca-

ron un negocio, para luego rea-

lizar detonaciones de arma de

fuego.

Al sitio arribaron policías

municipales quienes recibieron

el reporte de disparos de arma

de fuego, en el lugar antes men-

cionado.

Al momento de detectar a los

agresores que se desplazaban en

el vehículo Cruze, iniciaron la

persecución por la Avenida Las

Torres, misma que se convierte

en la Calle Agualeguas.

El conductor del vehículo

perdió el control del volante y se

impactó contra otro coche, por

lo cual lo dejaron abandonado.

Antes de darse a la fuga

corriendo, realizaron disparos

de arma de fuego contra los ofi-

ciales municipales, hiriendo a

uno de ellos en el hombro.

Los agresores corrieron hacía

el río Pesquería, donde eran

buscados por policías de

Escobedo, agentes ministeriales

y otros policías distintos muni-

cipios que se unieron a la bús-

queda.

Asimismo, el helicóptero de

Fuerza Civil arribó al lugar de

los hechos, quienes también ini-

ciaron la búsqueda de los tres

sujetos que agredieron a los uni-

formados de Escobedo.

Cabe mencionar que en el

vehículo en el que iban los

delincuentes, lograron asegurar

un arma de fuego, un cargador y

a unos metros sobre la carpeta

asfáltica, otra arma. Tres sujetos a bordo de un Cruze atracan un depósito, luego
realizan detonaciones de armas de fuego.

El hallazgo se dio en la colonia Praderas de San Juan.

Sergio Luis Castillo                          

Una pareja terminó con lesio-
nes de consideración al estrellar su
automóvil, contra un barandal de
protección en la Avenida Fidel
Velázquez, en Monterrey. 

Al momento de los hechos, los
afectados regresaban de una fiesta,
por lo cual, se sospecha que el con-
ductor andaba en estado de ebrie-
dad.

El accidente se reportó a las
1:47 horas, sobre la avenida Fidel
Velázquez y la calle Copán, a la
altura del Fraccionamiento
Kennedy.

Los lesionados fueron identifi-
cados como Martha Moreno, de 59
años, y Ramiro Sandoval, de 73,
con domicilio en la zona norte de
Monterrey.

Mencionaron que los afectados

viajaban a bordo de un automóvil
sedán, de la marca Pontiac, con
placas de circulación RZL-593-B
del estado de Nuevo León.

El conductor responsable, ase-
guro ante las autoridades viales,
que recibió un cerrón de otro
automóvil y esto hizo que termina-
ra chocando.

Personal de Cruz Roja, de
Protección Civil de Monterrey, del
Estado y de San Nicolás llegaron
al lugar del accidente, para brindar
atención pre hospitalaria a los ocu-
pantes del sedán.

Luego de ser estabilizados, la
pareja fue llevada al Hospital
Universitario con golpes y heridas
en distintas partes del cuerpo.

Autoridades de Movilidad
tomaron conocimiento del estrella-
miento, presuntamente ocasionado
por un descuido del conductor.

Sergio Luis Castillo                          

El cuerpo de un hombre enco-
bijado y con evidentes huellas de
violencia, fue encontrado abando-
nado en un predio baldío de la
Colonia Praderas de San Juan en
Juárez, Nuevo León.

Fue una persona que pasó por
la zona, quien alerto a las autorida-
des, sobre el macabro hallazgo.

Los hechos fueron reportados a
las 11:00 horas de este sábado, en
un predio ubicado cerca de las
calles Murcia y Albacete, en el
mencionado sector.

Indicaron que esta brecha
conecta con la Colonia Los
Puertos, donde ya se han encontra-
do otros cuerpos sin vida en días
pasados.

Hasta el momento el ahora
occiso no ha sido identificado, en
forma oficial siendo una persona
de unos 22 años de edad.

Solo se indicó que se pudo
apreciar una playera color azul,
son dar las autoridades más carac-
terísticas.

Se cree que el hombre fue ase-
sinado a golpes y posteriormente,
le dieron el llamado tiro de gracia.

Trascendió que el cuerpo,
podría pertenecer a un joven de
nombre Justin Omar Núñez
Castillo, de 19 años de edad, con
domicilio en el municipio de
Juárez.

Mencionaron que esta persona
estaba en calidad de desaparecido
desde el pasado viernes, al ser
levantado por hombres armados.

Las autoridades mencionaron
que esperaran los resultados de las
pruebas de ADN que se realizara
al cuerpo encontrado.

Personal de Servicios
Periciales acudieron al sitio, donde
tomaron conocimiento del crimen
y levantaron diversas evidencias.

Los paramédicos iban a realizar el traslado de un enfermo.Hallan en Juárez
cuerpo encobijado 

Derrapa repartidor su moto y muere en La Alianza
Sergio Luis Castillo                          

Trágica muerte fue la que

tuvo un repartidor de un restau-

rante, al derrapar su moto y

estrellarse contra una barda de

una vivienda, en el sector de la

Alianza en Monterrey.

A pesar de la rápida llegada

de los puestos de socorro, estos

nada pudieron hacer para sal-

varle la vida.

El accidente se reportó a las

02:24 horas, sobre la calle

Torneros, entre Electricistas y

Abarroteros, en el sector de La

Alianza.

El ahora occiso fue identifi-

cado por sus compañeros de ofi-

cio como Eduardo, de 25 años

de edad, quien radicaba en el

mencionado sector.

Al momento de los hechos,

esta persona se desplazaba a

bordo de una motocicleta tipo

Cargo, con placas de Nuevo

León.

Testigos de los hechos, men-

cionaron que debido al exceso

de velocidad, el joven repartidor

perdió el control.

Después de estrellarse con su

unidad con el cordón de la ban-

queta, salió proyectado contra el

filo de una barda en construc-

ción y la fachada de una casa.

Hasta el sitio llegaron

paramédicos de la Cruz Roja de

Monterrey, pero desafortunada-

mente al checar los signos vita-

les del joven, se percataron que

estaba ya sin vida.

Personal de Servicios

Periciales, llegaron al sitio, para

tomar conocimiento del acci-

dente, y deslindar responsabili-

dades.

El exceso de velocidad provocó el accidente.

Resultan heridos tras cerrón 
y choque contra barandal

El responsable se dio a la fuga.

Sergio Luis Castillo                            

Un hombre que vivía en condi-
ciones de calle, perdió la vida en
forma instantánea, al ser arrollado
por un vehículo, bajo el Puente
“Rube”, ubicado en la Avenida
Bernardo Reyes, en Monterrey.

Al momento de los hechos, el
hombre atropellado en ese
momento se dirigía a la iglesia de
Santa María Goreti, donde está
ubicado un comedor para personas
de bajos recursos.

Hasta el momento se descono-
ce la identidad del presunto res-
ponsable, debido a que este
emprendió la huida.

Los hechos se reportaron a las
05:15 horas, en la avenida
Bernardo Reyes, debajo del com-
plejo vial de Ruiz Cortines, a la

altura de la Colonia Bella Vista.
Hasta el momento el ahora

occiso no ha sido identificado,
siendo una persona de unos 30
años de edad, de complexión del-
gada, de piel morena y calvo.

Indicaron que en ese momento,
esta persona vestía sólo con un
pants negro y no traía calzado.

Como características principa-
les, el ahora occiso tenía varios
tatuajes en espalda y brazo dere-
cho.

Al parecer el hombre intentó
cruzar corriendo la mencionada
avenida, sin percatarse que venía
desplazándose un automóvil a
exceso de velocidad.

Paramédicos de la Cruz Roja
de Monterrey, llegaron al sitio,
donde atendieron a la víctima,
pero ya estaba sin signos de vida.

Muere arrollado en puente 
de Bernardo Reyes

Se hicieron de delito al correr sin motivo.

Caen con enervantes
Sergio Luis Castillo                               

En un operativo de rutina,
elementos de la policía preven-
tiva de Escobedo, sorprendie-
ron a dos hombres con varias
dosis de drogas en el sector
norte de esta localidad.

Los mismos implicados se
hicieron sospechosos, al correr
sin motivos aparentes, cuando
llegaron los policías.

Los ahora detenidos fueron
identificados como Roberto
Carlos, de 38 años; y Ricardo
Nicolás, de 42, que radica en
esta ciudad.

La captura de ambos, se rea-
lizó este sábado, en la calles de
la Colonia Praderas de San
Francisco, donde sostenían una
riña.

Los policías decomisaron al
primero una bolsa con 30
envoltorios anudados  de plásti-

co negro conteniendo una sus-
tancia sólida granulada y crista-
lina, con características de la
droga conocida como "cristal".

Mientras que al segundo
detenido le fueron encontrados
en su poder otros 16 envoltorios
del mismo tipo y con la misma
sustancia nociva para la salud.

Los uniformados municipa-
les se desplazaban por la Calle
San Evaristo, por donde realiza-
ban un recorrido de prevención
y vigilancia y observaron a dos
hombres forcejeando, tirándose
manotazos e insultándose a gri-
tos.

Los oficiales descendieron
para atender la confrontación,
pero los dos hombres no cesa-
ban de agredirse.

Ambos fueron notificados
de que estaban cometiendo una
falta administrativa y serían
arrestados.La pareja fue llevada al Hospital Universitario.
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Alberto Cantú                                              

Los goles de Sergio Canales o
la mayoría de los que ha logra-
do en Rayados, han sido claves

en el sentido de asegurar victorias 
para el equipo albiazul. 
Desde que llegó a Rayados en julio

del año pasado, Sergio Canales ha ano-
tado 15 goles con el equipo regio en
todo tipo de competencias y al menos
12 han sido fundamentales para que el
cuadro albiazul saque puntos impor-
tantes o supere eliminatorias, según sea
el caso. 

Su primer gol en Rayados fue en la
victoria por marcador de 1-0 sobre
Tigres en los octavos de final de la
Leagues Cup, en agosto del año pasa-
do, con lo cual concretaron la elimi-
nación de los felinos en este torneo
internacional. 

Ante Los Ángeles en los cuartos de
final de ese mismo torneo, Canales
anotó el primero de penal y empezó
una remontada que después se concretó
para terminar ganando por un marcador
de 3-2, mientras que contra Chivas y en
la temporada regular del Torneo
Apertura 2023 se hizo de un doblete y
los Rayados se llevaron los tres puntos
en ese duelo tras ganar 2-0. 

En el 3-1 a favor sobre León en la

temporada regular del Apertura 2023
generó el 2-0 y si bien su gol ayudó a la
victoria del equipo, al final no fue el
definitivo, pero contra San Luis en ese
mismo torneo los regios ganaron 3-1 y
su gol fue el tercero para amarrar los
tres puntos, ya que previo a eso el con-
junto potosino estaba a un tanto de
empatar. 

Posteriormente a eso, el español
anotó en el 1-1 ante América en la tem-
porada regular del Clausura 2024 y su
tanto fue clave, ya que Rayados estaba
perdiendo y su anotación sirvió para
que los regios sacaran un punto de ese
cotejo, además de que después vino
una victoria de 3-0 sobre Juárez, donde
terminó con el parcial 0-0 con la
primera anotación del cruce, con-
tribuyendo a lo que después fue una
goleada. 

Contra Tijuana en la temporada
regular del Clausura, Rayados empató
1-1 gracias a un Canales que anotó en
la segunda parte para con ello frustrar
una hipotética victoria de los Xolos
que no se concretó y después , en ese
mismo torneo hizo el segundo gol en
el 3-0 ante Pumas en los últimos min-
utos del compromiso para amarrar la
victoria. 

Tras ello y en el 5-2 a favor sobre
Necaxa en la temporada regular del
Clausura 2024, anotó el primero y el
tercer gol en ese  cotejo y los dos
fueron claves ya que uno sirvió para
abrir el cerrojo defensivo de los Rayos,
mientras que el otro alejó a Rayados en
el marcador ya que tras el 2-0, los
Rayos habían descontado, pero posteri-
ormente vino el otro tanto del español
que facilitó la goleada. 

El ibérico siguió siendo clave ya que
anotó el primer gol en la victoria de 2-
1 sobre Tigres en los cuartos de final de
ida del anterior torneo corto. 

A su vez, pero ya en la temporada
regular de este Torneo Apertura, tam-
bién fue clave para los tres puntos ante
Pachuca en la fecha uno ya que anotó el
único gol del duelo para el 1-0 y amar-
rar las unidades. 

Finalmente y el pasado viernes, el
español anotó el segundo gol en
Rayados y en la victoria contra Puebla
por marcador de 2-1, siendo ese tanto
uno clave ya que tiempo después el
conjunto camotero pudo descontar en
el marcador, pero eso no les fue sufi-
ciente ya que el tanto de Sergio Canales
fue suficiente para consumar la victoria
de los regios.

Alberto Cantú                                                             

América y Mazatlán quedaron eliminados ayer
dentro de los cuartos de final de la Leagues Cup,
y con ello la Liga Mx se quedó sin representantes
en la justa que se disputa entre la ésta con la MLS.

De esta forma, se confirmó lo que algunos
jugadores de nuestra liga han advertido en las últi-
mas semanas: La MLS va en crecimiento, mien-
tras que la Liga Mx se está estancando en el nivel
de competencia.

Mazatlán empató 1-1 ante Filadelfia en el
tiempo regular, pero estos vencieron a los mexi-
canos en la pena máxima, lo cual fue por un mar-
cador de 4-3.

A su vez, América y Colorado Rapids
igualaron 0-0 en el tiempo regular, y ya en los
penales el conjunto americano fue mejor y se lle-
varon la serie 9-8 frente a los de la capital.

El gran villano de los penales fue Luis Ángel
Malagón, portero del América que falló desde los
11 pasos esa pena máxima que acabó eliminando
a los azulcremas.

En los juegos restantes, Columbus Crew
avanzó a las semifinales tras empatar 1-1 con
NYC, a los cuales superaron 4-3 en los penales.

Mientras tanto, LAFC de Los Ángeles goleó 3-
0 al Seattle Sounders y con ello también son semi-
finalistas.

Martin Demichelis, nuevo entrenador
del Monterrey, mandó un claro mensaje a
los adversarios del conjunto albiazul en
este Torneo Apertura 2024.

Convencido de la grandeza de
Rayados, el técnico argentino dijo que con
la idea de juego que desea implementar,
dará un mensaje claro a los adversarios del
conjunto albiazul que estos segundos
serán un rival difícil en todo momento. 

“Es un honor sumarnos a esta grandísi-
ma Institución. Trataremos de ser un
equipo intenso, y que cada rival que
enfrentemos sepa lo grande que es
Monterrey. Hay que jugar bien y ganar”,
difundió Demichelis en una entrevista que

brindó al propio club regio.
A su vez, los Rayados oficializaron en

sus redes sociales la llegada de Martin
Demichelis como entrenador y lo hicieron
con un vídeo especial donde él se ponía un
saco en color negro con el escudo de
Rayados, todo esto mientras mostraban en
pequeñas cápsulas los valores deportivos
que identifican al cuadro albiazul.

Al final, Martin Demichelis ya se dice
listo para hacer su debut como entrenador
de los Rayados.

El debut del antes mencionado será el
próximo viernes cuando enfrenten a los
Xolos en Tijuana, en lo que será la fecha
cinco de la Liga MX.

Alberto Cantú                                                    

Tigres Femenil venció 3-1 a Pumas en
la fecha seis del Torneo Apertura y con ello
siguieron invictas en la Liga MX. 

Las "Amazonas" aprovecharon su
localía para llevarse la victoria y así seguir
en la parte alta de la Liga MX Femenil,
siendo esto previo a enfrentar a las
Rayadas en la Concachampions. 

Tigres se adelantó en el marcador desde
el minuto cuatro, cuando Thembi, produc-
to de su velocidad, entró al área grande y se

quitó a la portera rival, mandando así el
balón al fondo de las redes para el 1-0. 

Después de eso, aunque al 28' de
acción, Thembi aprovechó una asistencia
para en el área chica rematar de cabeza y
mandar el balón al fondo de las redes para
el 2-0. 

Pumas descontó en el segundo tiempo
en un error de comunicación entre la
defensa felina y la portera Itzel González,
lo cual fue aprovechado por Deneisha
Blackwood para el primero de las visi-
tantes al 59'. 

Sin embargo, el 3-1 y definitivo de las
auriazules llegó al 66' de acción cuando
tras una jugada a balón parado, Dirce
Delgado remató sin querer a su propio
arco, lo que significó el tercero para las
"Amazonas". 

Al final, las felinas se llevaron el triun-
fo para con ello llegar a 12 puntos y seguir
invictas en el Torneo Apertura. 

Ahora el cuadro felino volverá a la
actividad cuando el próximo jueves
enfrenten a las Rayadas en la fase de gru-
pos de la Concachampions Femenil. 

¡Sin mexicanos!

Sultanes venció 2-1 a los Acereros en
Monclova y con ello igualaron serie semifinal
de la Zona Norte en Liga Mexicana de
Beisbol.

Con dos carreras entre la sexta y octava
entrada de Daniel Castro y Roberto
Valenzuela, Sultanes se llevó la victoria por la
mínima diferencia.

Acereros había emparejado el juego con la
carrera de Amaral en la séptima, pero después
los regios ganaron el partido con la hecha por
ellos en la octava.

Tras esta situación, la serie entre ambos
equipos está igualada a dos victorias por
bando y ahora los dos tendrán este domingo el
juego número cinco.

El antes mencionado también será en
Monclova y de hecho pretende iniciar en
punto de las 17:horas.

Igualan Sultanes
serie ante Acereros

Goles que valen puntos
Sergio Canales ha sido clave para que

Rayados sume o gane partidos importantes 

Alberto Cantú .-                         

Oliver Torres, jugador de
Rayados, dejó claro que a él y a
Sergio Canales les quedan “muchos
momentos importantes por vivir”
en el cuadro albiazul, lo que serían
éxitos o títulos para la institución. 

Torres expuso esto cuando final-
izó el duelo ante Puebla en la tem-
porada regular del Torneo Apertura
2024 en las redes sociales.

“Antes rivales y ahora com-
pañeros.. estoy convencido que nos
esperan grandes momentos por
vivir. Hoy +3 del equipo, seguimos
juntos”, expresó. 

Cabe señalar que Oliver Torres
asistió a Sergio Canales en el gol de
este último ante Puebla. 

Los antes mencionados fueron
titulares contra los enfranjados y
terminaron siendo claves para el tri-
unfo sobre los camoteros. 

Cabe señalar que Canales milita
en los Rayados desde julio del año
pasado, mientras que Oliver Torres
llegó en este verano al conjunto
regio. 

Promete
‘momentos 
lindos’

Oliver, junto a Canales

Lanza Demichelis advertencia

Tristeza y pena, Malagón (abajo) es consolado por Cota, mientras que los Tuzos perdieron el
control al final con la derrota.

Eliminan a América 
y Pachuca de 
la Leagues Cup

Siguen las Tigres con su paso perfecto

Las felinas vencieron a las Pumas anoiche.

El estratega
albiazul fue
presentado

por Rayados
en sus redes

sociales
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André Pierre Gignac no ha tenido una

gran temporada 2024-2025, y esto si se

mide bajo el tema de los goles y las opor-

tunidades que ha tenido en el campo bajo

la dirección técnica del técnico serbio

Veljko Paunovic. 

Con 38 años de edad – pronto 39- a

inicios del próximo diciembre, se creería

que Gignac tendría en este semestre un

rol menos protagónico en Tigres ante el

recambio general en el ataque con el

argentino Nicolás Ibáñez, pero por una u

otra cosa, el galo ha seguido teniendo

preferencia para ser el titular, aunque

ahora, a diferencia de otras ocasiones, no

ha respondido de gran forma. 

Los Tigres, entre el duelo ante

América por la Supercopa MX, los cua-

tro juegos que llevan en el Torneo

Apertura 2024 y los cuatro de la Leagues

Cup, han disputado nueve compromisos. 

De esos nueve compromisos, el francés

vio actividad en prácticamente todos y fue

titular en el 66 ó 67 por ciento de las oca-

siones, es decir, en seis cotejos. 

En esos partidos el galo apenas tiene

dos tantos, aspecto por el cual su prome-

dio goleador es de una anotación cada

cuatro juegos aproximadamente. 

De hecho, los goles de Gignac en esta

temporada 2024-2025 fueron uno ante

Necaxa en la jornada uno del Torneo

Apertura y otro frente a Santos en la

fecha cuatro. 

Tras ese partido disputó cuatro duelos

más de la Leagues Cup, pero en ninguno

de ellos anotó gol. 

Si bien Veljko Paunovic ha sacado de

cambio en reiteradas ocasiones al

francés, en seis de los nueve juegos ha

sido titular y en otros tres ha ingresado

por algún compañero, motivo por el cual

sigue siendo el principal hombre de con-

fianza del estratega felino en la zona de

ataque. 

De los 810 minutos de juego como

aproximado que ha tenido Tigres en sus

nueve partidos, Gignac ha disputado

hasta 528 de ellos. 

Eso significa que ha disputado aprox-

imadamente el 65 por ciento de los min-

utos con los auriazules en esta tempora-

da 2024-2025, lo cual sigue siendo rela-

tivamente alto pese a su poca productivi-

dad frente al arco rival. 

En resumen, este año futbolístico no

está siendo el mejor de Gignac en el

tema de los goles, pero aún así el técnico

Veljko Paunovic sigue viéndolo por enci-

ma de Nicolás Ibáñez como el principal

responsable de los goles en el ataque

auriazul. 

Ahora habrá que esperar a ver si esa

confianza que le ha tenido el serbio la

puede corresponder el galo con mejores

actuaciones individuales y con más

goles, siendo esto último lo que ha apor-

tado en minoría desde que Veljko agarró

la dirección técnica del equipo en este

presente año futbolístico. (AC)

Tomando en cuenta los nueve

partidos de Tigres en este año fut-

bolístico, los felinos han sido un

equipo más peligroso en las segun-

das partes que en las primeras. 

Los felinos han hecho la may-

oría de sus goles en las partes com-

plementarias, mientras que en los

primeros 45 minutos de sus com-

promisos no están muy certeros

respecto al arco rival. 

De los 13 goles de Tigres en este

año futbolístico, siendo eso en los

nueve partidos entre el duelo por la

Supercopa MX ante América, los

cuatro que llevan del Apertura

2024 y los otros cuatro de la

Leagues Cup, al menos ocho han

sido en la segunda parte. 

Eso representa un 61 ó 62 por

ciento de todos los goles de este

equipo, aunque ya los restantes

cinco ocurrieron en los primeros

tiempos. 

Los ocho goles que ha hecho

Tigres en las segundas partes

durante esta temporada corrieron a

cargo de Nicolás Ibáñez en dos

ocasiones, Marcelo Flores con dos

más, Ozziel Herrera, André Pierre

Gignac, Diego Reyes y Juan Pablo

Vigón. 

Por su parte, los cinco goles que

ha hecho Tigres en las primeras

partes fueron hechos gracias a Juan

Brunetta en dos ocasiones, Guido

Pizarro, André Pierre Gignac y

Francisco Sebastián Córdova. 

Algo importante a destacar es

que de los 13 goles de los felinos

en este año futbolístico, Tigres

tiene un 38 ó 39 por ciento de esos

tantos realizados entre el minuto

80 en adelante, es decir, al menos

cinco de esos han caído en esos

momentos. 

Los jugadores de Tigres que han

hecho gol del minuto 80 en ade-

lante en esta temporada vendrían

siendo Marcelo Flores al 87’ y ante

América en la temporada regular

del Apertura 2024, Ozziel Herrera

y Nicolás Ibáñez contra Santos en

ese torneo corto, Diego Reyes

frente a Puebla al 85’ y en la

fase.de grupos de la Leagues Cup y

el otro fue de Juan Pablo Vigón al

85’ y ante Inter de Miami, también

en ese certamen binacional y en un

duelo de ese sector. 

Otros datos interesantes es que

de los 13 goles de Tigres en este

año futbolístico, al menos dos han

caído del minuto uno al 10, mien-

tras que otros tres del 11 al 20, dos

más del 50 al 60, uno del 61 al 70

y los otros cinco del 80 en ade-

lante. 

En resumen, los Tigres se han

caracterizado por ser un equipo

más peligroso en las segundas

partes que en las primeras durante

esta temporada y ahora habrá que

esperar a ver si eso les rinde frutos

para lo que les esté por venir en el

Torneo Apertura. 

Mientras tanto, los auriazules

volverán a la actividad en la tem-

porada regular del mencionado tor-

neo corto cuando el próximo sába-

do enfrenten a las Chivas en el

estadio Universitario, en lo que

será la jornada cinco de la Liga

MX. (AC)

La temporada regular del Torneo

Apertura 2024 va a seguir durante este

día con hasta dos partidos, donde Tijuana

jugará contra Santos y San Luis se verá

las caras con los Gallos de Querétaro. 

El primero de esos dos partidos

pertenecerá a la jornada ocho del Torneo

Apertura cuando Tijuana enfrente como

local a Santos, siendo esto en un duelo

que iniciará a las 18:05 horas. 

Más tarde, a las 20:00, San Luis se

enfrentará con el conjunto de Querétaro. 

Tijuana registra siete puntos de 12

posibles en el Apertura, mientras que

Santos apenas una unidad en cuatro com-

promisos. 

Por el momento de ambos equipos,

Tijuana es favorito, aunque ahora habrá

que esperar a ver si eso lo revalidan en el

terreno de juego. 

En el duelo entre San Luis y

Querétaro, ninguno anda bien en el tor-

neo local. 

Los Gallos tienen cuatro derrotas para

ser últimos en la tabla general y San Luis

goza de cinco puntos tras las cuatro

fechas, motivo por el cual el cuadro

potosino parte con cierto favoritismo,

pero como este duelo es un clásico en

aquella región del país, tal vez las cosas

El mexicano Antonio Portales se

hizo presente con un gol en la victo-

ria de su equipo Dundee ante

Airdrieonians, lo cual fue en la

segunda ronda de la Copa de

Escocia. 

En ese partido, el cuadro del

Dundee se impuso a su rival y lo

hicieron por un marcador de 6-1. 

Portales, quien se desempeña

como defensa, anotó el cuarto gol del

duelo cuando en una jugada aérea

ganó un balón por arriba y cabeceó

con destino al arco. 

A su vez, ese gol significó el ter-

cero de Antonio Portales con este

equipo durante la copa escocesa. 

Ahora el mexicano volverá a la

actividad cuando el próximo sábado

su equipo enfrente al Hibernian en la

jornada tres de 33 de la Liga

Escocesa. 

ARAUJO DEBUTA CON EMPATE
Mientras tanto, Julián Araujo

debutó con el cuadro del

Bournemouth en la Premier League

de Inglaterra y lo hizo en el 1-1 ante

Nottingham Forest. 

En ese partido, Julián Araujo,

quien proviene del Barcelona, entró

de cambio y jugó 27 minutos dentro

de la fecha uno del futbol inglés. 

Araujo tuvo un buen partido a

nivel defensivo y ofensivo, aspecto

por el cual su debut con su nuevo

equipo fue más que positivo. 

Los goles en el juego fueron ano-

tados por parte de Chris Wood al 23’

de acción y Semenyo al 86’. 

MÁS ACTIVIDAD DE MEXICANOS 
Johan Vázquez fue suplente y

entró de cambio en el cuadro del

Genoa, los cuales empataron 2-2

frente al Inter de Milán en la jornada

uno de la temporada 2024-2025 de la

Serie A de Italia. 

El mexicano ingresó de cambio y

disputó un total de 35 minutos en el

encuentro, teniendo ahí un buen

rendimiento. 

Luis Chávez, futbolista mexicano

del Dinamo de Moscú, fue titular en

la victoria por marcador de 1-0

sobre Krylya Sovetov y con ello el

cuadro del jugador nacional marcha

de sublíder en el campeonato ruso. 

Chávez fue titular en el partido y

disputó hasta 85 minutos en el duelo,

lo cual fue más que positivo. 

Barcelona debutó con una vic-

toria en la Liga de España al

vencer 2-1 al Valencia como visi-

tantes y con un doblete de Robert

Lewandowski. 

El 1-0 del Valencia cayó al 44’

de acción cuando Hugo Duro en el

área chica aprovechó el pase de un

compañero para rematar de cabeza

y vencer al portero Ter Stegen. 

Después de eso, Robert

Lewandowski puso el 1-1 al 50’ de

la primera mitad cuando en el área

chica acompañó una jugada aso-

ciativa y tras un pase de un com-

pañero pudo desmarcarse para

ganar el esférico y mandarlo al

fondo de las redes. 

Sin embargo, el gol del triunfo

cayó al 49’ de acción de la segun-

da mitad cuando Robert

Lewandowski cambió por gol una

pena máxima. 

Tras esta situación, el conjunto

culé llegó a tres puntos en la

primera jornada del campeonato

español. 

Por su parte, Valencia perdió en

su debut como local y con ello se

quedaron con cero unidades. 

Lidera el Sporting en la Liga de

Portugal 

Sporting Lisboa goleó 6-1 al

Nacional como visitantes, lo que

les bastó para estar de líderes en el

futbol portugués tras registrar seis

puntos en dos jornadas y estar

igualados en ese sentido con los

del Porto, aunque están por encima

de ellos en la tabla general por una

mejor diferencia de goles a favor. 

Arsenal y Liverpool, dos de los

favoritos a ganar la Premier League de

Inglaterra, iniciaron con victoria en su

debut dentro de la temporada 2024-2025. 

El conjunto de Anfield venció como

visitante al recién ascendido Ipswich

Town, lo cual fue por un marcador de 2-

0. 

Los goles del Liverpool en este duelo

cayeron en la segunda mitad con los tan-

tos de Diogo Jota al 60’ y Mohamed

Salah al 65’. 

Por su parte, Arsenal aprovechó su

localía y venció también por un marcador

de 2-0 al cuadro del Wolverhampton. 

El alemán Kai Havertz al 25’ de

acción generó el 1-0, mientras que

Bukayo Saka al 74’ pudo aportar con el

2-0. 

Por obvias razones, tanto Arsenal

como Liverpool sumaron de a tres

unidades y con ello terminarán la primera

fecha del futbol inglés en la parte alta de

la misma. 

Desaprovecha Gignac
sus oportunidades

Tal parece que la
suerte le está

dando la 
espalda al 

francés.

Prosigue la actividad en la Liga Mx

Marcelo Flores ha marcado en momentos claves para Tigres.

Son Tigres más peligrosos
en los segundos tiempos 

Da Portales a Dundee
pase en Copa de Escocia 

Antonio Portales.

Abren Arsenal y Liverpool con victoria en la Premier

Debuta el Barcelona con
victoria en la Liga de España 

Lewandoski brilló con el Barcelona.

Arsenal vencio al Wolverhampton.

Santos y Tijuana se vreán las caras.
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Isaac del Toro, ciclista mexicano,
realizó ayer la primera etapa de La
Vuelta a España, donde quedó
trigésimo noveno e hizo historia por
ser un connacional más en contender
dentro de esta prestigiosa prueba de
ciclismo. 

El connacional terminó en la posi-
ción número 39 y de hecho a 42
segundos del respectivo líder. 

Dicho ciclista se convierte así en
el quinto mexicano en la historia que
compite en la Vuelta a España. 

Los otros fueron Felipe Enriques
Rojas , Raúl Alcalá, Miguel Arroyo
y Julio Alberto Pérez Carpio en los
años de 1988, 1991, 1992, 1995 y
2001. 

Tras esta situación, Isaac tendrá
este domingo la segunda etapa de La
Vuelta a España, lo cual será una
prueba de 194 kilómetros entre las
localidades de Cascais a Ourém. 

Los Jefes de Kansas City, actuales
campeones de la NFL, siguen sin ganar
en la pretemporada y ya tienen en ella un
récord de 0-2.

Ahora los Jefes perdieron en casa y
ante los Leones de Detroit 24-23.

Kansas City llegó a tener una ventaja
de 13 puntos al término del primer cuar-
to con dos goles de campo de Harrison
Butker y una anotación de Xavier
Worthy a pase del QB Carson Wentz.

Detroit se acercó con un gol de campo
de Jakes Bates y una anotación de Kaden
Davis a pase de Nate Sudfelf, aunque
también Kansas respondió con un gol de
campo de Butker y el visitante respondió
con otro de Jakes.

Después de un gol de campo de Jakes
Bates en el tercer período, Kansas City
volvió a alejarse en el último cuarto y a
ocho de distancia con una anotación de
Cornell Power a pase de Chris Oladokun.

Al final, los Leones lo ganaron en el
último cuarto con una anotación por
acarreo de Hendon Hoker con la conver-
sión de dos puntos del antes citado,
además de que Jakes Bates les dió la vic-
toria por solamente un punto de diferen-
cia con un gol de campo de 43 yardas.  

MÁS RESULTADOS 
En más resultados de la semana tres

en la pretemporada de la NFL, Baltimore
venció 13-12 a Atlanta, Chicago venció
27-3 Cincinnati, Houston derrotó 28-10
a Gigantes de Nueva York, Minnesota

superó 27-12 a Cleveland, Tennessee
superó 16-15 a Seattle, Buffalo derrotó
9-3 a Pittsburgh, Jets de Nueva York ven-
ció 15-12 a Carolina, Miami superó 13-6
a Washington, Indianápolis derrotó 21-

13 a Arizona, Carneros de Los Ángeles
superó a Cargadores de Los Ángeles,
Jaguares de Jacksonville se impuso 20-
13 a Bucaneros y Dallas  27-12 a los
Raiders de Las Vegas.

La tenista regia Ana Karen
Guadiana no logró clasificarse al
cuadro principal del Abierto de
Monterrey, mientras que la tam-
bién mexicana Julia García aún
tiene aspiraciones de eso.

Primero que nada, la regiomon-
tana cayó en la primera ronda de la
clasificación del Abierto de
Monterrey, lo cual fue ante la cana-
diense Carol Zhao, tenista que la
superó por parciales de 6-2 y 6-2.

Mientras tanto, la mexicana
Julia García avanzó a la segunda
ronda de la clasificación, aspecto
por el cual aún aspira a entrar al
cuadro principal del Abierto de
Monterrey.

Para eso, García superó 6-4 y 4-
0 a Natalija Stevanovic de Serbia,
quien no pudo continuar en el
duelo por una lesión.

Tras esta situación, será este
domingo cuando García busque su
pase al cuadro principal del
Abierto de Monterrey , en donde se
uniría a Renata Zarazúa como las
mexicanas que tendrán actividad
en la categoría individual.

ACTIVIDAD EN EL MÁSTERS 
DE CINCINNATI

El tenista italiano Jannik Sinner
avanzó a las semifinales del
Másters de Cincinnati, luego de
vencer en una ronda anterior y por
parciales de 4-6, 7-5 y 6-4 al ruso
Andrey Rublev.

Mientras tanto, la polaca Iga
Swiatek se metió a las semifinales
de este Másters de Cincinnati, ya
que derrotó en una anterior y por
parciales de 4-6, 6-3 y 7-5 a la rusa
Mirra Andreyeva. (AC)

El equipo mexicano tendrá este
día su última oportunidad de inten-
tar meterse a la segunda ronda de la
Serie Mundial de las Ligas
Pequeñas. 

La Liga Matamoros, quienes
representan a nuestro país en esta
Serie Mundial de las Ligas
Pequeñas, enfrentarán a Canadá a
partir de las 11:00 horas de este
domingo. 

Después de perder ante
Venezuela, el conjunto azteca esta-
ba a la espera de conocer a su rival
como su última oportunidad para
avanzar a la siguiente ronda y este
acabó siendo el conjunto de
Canadá. 

Los canadienses vencieron a
Puerto Rico, los cuales a su vez ya
están eliminados de la competen-
cia. 

La situación es sencilla ya que si
México hoy vence a Canadá, con
eso avanzarían a la siguiente fase
de este torneo infantil, pero una
derrota los eliminaría del mismo. 

Hasta estos momentos, la marca
de la Liga Matamoros en esta Serie
Mundial de las Ligas Pequeñas es
de una victoria y una derrota,
aspecto por el cual hoy se jugarán
el continuar o despedirse del tor-
neo, situación por la que este duelo
toma una trascendencia más que
notoria. 

Daniel Suárez, piloto regio de
Trackhouse Racing en la Nascar Series
de los Estados Unidos, saldrá décimo
segundo para la carrera de este domin-
go en Michigan. 

El regio tuvo la sesión de clasifi-
cación, donde tuvo el décimo segundo
mejor tiempo que le bastó para salir en
esa posición respecto a la carrera de
este domingo. 

A su vez, el piloto Denny Hemlin de
Toyota se hizo de la pole position,
superando así a los restantes 36 com-
petidores. 

Suárez, quien ya está calificado a
la postemporada de la Nascar Series
de los Estados Unidos y en ella bus-
cará ser campeón a partir del próxi-
mo mes en adelante, buscará ganar
la carrera en el Óvalo de Michigan
para así tener su segundo triunfo en
la presente temporada luego de su
triunfo en Atlanta durante el pasado
25 de febrero. 

Cabe señalar que el regiomontano
correrá este domingo y el evento pre-
tende iniciar en punto de las 12:30
horas. 

FALLA MOTOR O’WARD 
Patricio O’Ward, piloto regio de

Arrow McLaren, no sumó puntos en su
más reciente carrera de la IndyCar
Series de los Estados Unidos.

La razón de esto es que el coche del
regiomontano tuvo un fallo de motor,
lo que causó que el tapatío no pudiera
terminar la carrera en Illinois.

O’Ward estaba teniendo una buena
carrera ya que se ubicaba en la posi-
ción número cinco tras 42 vueltas de
260 en el Óvalo de Illinois, pero ahí
vino el fallo del motor en su mono-
plaza y así terminó todo para el tap-
atío.

Tras bajarse del auto, O’Ward no
ocultó su frustración por no terminar
la carrera, aunque también se mostró
esperanzado para lo que esté por venir
en esta temporada.

“Ha sido un año de subidas y
bajadas, queremos ganar carreras, aún
quedan puntos, veremos donde
podemos quedar a final de año”, dijo
O’Ward en declaraciones que difundió
la IndyCar.

Tras esta situación, ahora el regio
volverá a competir en esta temporada
de IndyCar hasta el próximo domingo
cuando corra en Portland.

Fuerza Regia venció 90-67 en casa a los Lobos
Plateados de Puebla y con ello barrieron su serie
frente a este rival en la temporada regular de la
Liga Nacional de Baloncesto Profesional de
México.

A diferencia del pasado viernes donde ganaron
el juego en tiempo extra, ahora Fuerza Regia no
batalló tanto contra su rival, al que vencieron por
una diferencia de 23 puntos.

Clave en la victoria para Fuerza Regia terminó

siendo Mica Speight con sus 16 puntos, mientras
que por el rival destacó Tyronu Lee con sus 12
unidades.

Tras esta situación, ahora Fuerza Regia tiene
una marca de 12 victorias por dos derrotas que les
permiten seguir en la cima de la LNBP.

El conjunto regio volverá a la actividad cuando
el próximo viernes y sábado de la semana entrante
tengan dos juegos en Zacatecas contra los
Mineros.

Los golfistas mexicanos Álvaro
Ortiz y Roberto Díaz terminaron la
penúltima ronda del Magnit
Championship en la Korn Ferry
Tour y lo hicieron en la octava posi-
ción, aspirando la victoria.

Ambos mexicanos terminaron esa
ronda luego de los 18 hoyos en la
misma, donde registraron un -10 en el
marcador y un acumulado de 206
golpes.

Con esa situación, ambos mexi-
canos están a cinco golpes bajo par (-
15) de los líderes, los estadounidenses
Will Chandler y Max McGreevi.

Cabe señalar que la actividad del

mencionado certamen dará final
hasta este domingo, motivo por el
cual los mexicanos aún tienen posi-
bilidades de victoria.

Ya en la categoría individual del
Torneo Greenbier de la LIV Golf de
Arabia Saudita, Abraham Ancer ter-
minó la penúltima ronda en la posi-
ción número 11 y Carlos Ortiz está
en el sitio 36.

Por su parte, aunque en la cate-
goría por equipos, el conjunto de
Ortiz se ubica en la cuarta plaza y el
de Ancer en la quinta, todo esto a
falta de la actividad de este domin-
go.

Inicia Del Toro participación
en Vuelta a España 

Kansas City sigue sin
ganar en la pretemporada

Ana Karen Guadiana se quedó en el camino ayer.

Una regia eliminada en
el Abierto de Monterrey

Fuerza Regia barre a Lobos

Saldrá Daniel Suárez 12 en Michigan 

Daniel Suárez tuvo una carrera regular.

Álvaro Ortiz.

Mexicanos son octavos en
Torneo de Korn Ferry Tour

Isaac del Toro.

Última llamada para 
Matamoros en las LP

Los Jefes cayeron ayer con los Leones de Detroit.

Fuerza Regia
apaleó anoche 
90-67 a los Lobos
plateados de
Puebla para barrer
la serie 2-0.



El Universal.-                                   

Las cartas ya están echadas en "La
casa de los famosos México", pero siem-
pre hay quienes desean ver a sus person-
alidades favoritas en el reality show.

Recientemente, el youtuber
Werevertumorro reveló en TikTok que
recibió invitaciones tanto para la primera
como para la segunda edición del progra-
ma, pero decidió no participar en ninguna
de ellas.

Conocido por sus populares sketches y
videos de entretenimiento, Gabriel
Montiel, nombre real de Werevertumorro,
explicó en un extracto del podcast "Setsi
Time", que comparte con su amigo e
influencer Criss Martell, que el reality no

capturó lo suficiente su interés. 
"En la primera me preguntaron '¿Te

gustaría?' y yo les dije: 'No'. En la segun-
da dije: '¿Y cómo cuánto sería?', pero más
bien fue por chismoso, por curioso",
comentó.

El influencer admitió que, aunque
estuvo un poco tentado en ser parte del
show, durante la primera edición estaba
más enfocado en el deporte que en la
comedia, ya que tenía un proyecto con
TUDN. Además, señaló que su objetivo
no es buscar la fama, a diferencia de otros
artistas.

Mientras que para la temporada que se
está desarrollando actualmente, al pre-
guntar quiénes entrarían al reality, no
recibió información suficiente. "Y fue

como de 'haber güey' le entras o no le
entras. Ya tenemos que confirmar y dije
no", explicó.

Werevertumorro también detalló su
perspectiva sobre la dificultad de manten-
er un grupo de seguidores, y cómo inclu-
so el menor error que se pueda cometer
durante la transmisión del programa de
telerrealidad puede jugar en contra y en
una pérdida de audiencia, algo que ha
sucedido recientemente con algunos par-
ticipantes. "Yo no quiero ganar un progra-
ma que me va a traer público que está a
punto de investigar a X persona porque
me peleé con él y le va a sacar todo, y si
no le saca todo, le va a invitar cosas",
comentó, sugiriendo cómo habría sido su
experiencia si hubiera entrado y ganado.
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El Universal.-                                                 

Drake Bell y Josh Peck, los actores
que dieron vida a la exitosa serie de
Nickelodeon "Drake y Josh", podrían
regresar juntos a la pantalla.

El intérprete de "Found a Way" rev-
eló en una entrevista reciente con "The
Patriot-News" que ha estado discutien-
do con su colega la posibilidad de ini-
ciar un nuevo proyecto. Aunque este
estaría más enfocado en una comedia
de amigos que en una secuela directa
del programa familiar de 2004, en el
que también participaba Miranda
Cosgrove como su hermana menor.

Bell también reconoció que aún no
han decidido si volverán a interpretar a
los mismos personajes que los hicieron
famosos o si Miranda, de 31 años,

incluso formará parte del rodaje.
Recordemos que Drake vivió un

trauma previo a su participación en
"Drake y Josh", ya que fue abusado
sexualmente por Brian Peck, un ex
empleado de la empresa de
Nickelodeon, lo que podría influir en su

deseo de no volver a relacionarse con el
tema.

En cuanto a su relación con Josh, se
ha especulado mucho sobre su distanci-
amiento, especialmente después de que
Josh no lo invitó a su boda en junio de
2017. La controversia se hizo pública
cuando Drake publicó en redes
sociales: "Cuando no te invitan a la
boda, el mensaje es claro. Los lazos se
cortaron oficialmente. Te extrañaré,
hermano".

Posteriormente, Josh dio su versión:
"Tuvimos una boda pequeña. Sabía que
Drake y yo no habíamos estado en con-
tacto por 10 años desde que terminó la
serie, pero nadie tenía por qué saberlo".
Explicó que este distanciamiento fue la
razón por la cual decidió no hacerlo
parte de su día especial.

El actor de ‘Apolo Creed’ falleció a principios de febrero del 2024 a los 76
años.

'Drake & Josh' podrían
regresar a la pantalla juntos

El Universal.-                                       

El sombrero fedora de fieltro mar-
rón usado por Harrison Ford en la
película Indiana Jones y el Templo de
la Perdición (1984) ha sido subastado
en Los Ángeles por la cifra de 630 mil
dólares. 

Este icónico accesorio, que formó
parte del famoso traje de Indiana
Jones, proviene de la colección del fal-
lecido especialista en acrobacias Dean
Ferrandini, quien también se encargó
de representar a Ford en algunas esce-
nas de la película, utilizó el sombrero
en sus actuaciones de doble.

La subasta, que atrajo la atención de
coleccionistas y fanáticos del cine,
incluyó otros objetos, entre los que
destacan se encontra un casco blanco
de un soldado explorador imperial de

Star Wars: Episodio VI, y un disfraz de
fantasma de la popular de terror
Scream (1996).

Los objetos de películas han sido
históricamente muy valorados en sub-
astas. 

Por ejemplo, en 2015, el vestido
dorado de Dorothy de El Mago de Oz
(1939) fue vendido por 1.56 millones
de dólares, estableciendo un récord. 

Asimismo, en 2019, la varita mági-
ca de Harry Potter utilizada en Harry
Potter y la Piedra Filosofal (2001) se
subastó por 200 mil dólares,
demostrando el atractivo duradero de
los objetos de cine en el mercado.

Estos artículos no solo tienen valor
por su conexión con el cine, sino tam-
bién por su capacidad de evocar
recuerdos y nostalgia entre los fanáti-
cos.

Vuelven Gael García y Diego Luna en nuevo proyecto
El Universal.-                                         

Después de 16 años de no compartir
pantalla, Diego Luna y Gael García
Bernal, conocidos como "Los
Charolastras", vuelven a trabajar juntos
en la serie "La Máquina", una producción
que Disney lanzará el próximo mes de
octubre. 

Según ambos actores, la historia tiene
todos los elementos para cautivar a la
audiencia y "robarse los corazones". 

"La Máquina": Una historia de lucha y
redenciónLa serie narra la historia de
Esteban "La Máquina" Osuna, un box-
eador interpretado por Gael García
Bernal, quien atraviesa uno de los
momentos más difíciles de su carrera. 

En medio de esta crisis, su mánager y
mejor amigo, Andy Luján, interpretado
por Diego Luna, se convierte en su prin-
cipal apoyo, decidido a llevarlo de vuelta
a la cima del mundo del boxeo. 

La producción promete ser una combi-
nación de drama, acción y amistad, explo-
rando los desafíos que enfrenta Esteban
en su búsqueda de redención.

Uno de los aspectos destacados del
proyecto es el regreso de Eiza González a
una producción mexicana. 

La actriz, que ha construido una exi-
tosa carrera en Hollywood, interpreta a
Irasema, la exesposa de Esteban Osuna y
una periodista comprometida. 

Eiza, junto a Luna y García Bernal,

aportarán un toque de glamour y talento a
la serie, que se perfila como uno de los
estrenos más esperados del año.

La serie cuenta con un elenco de
primer nivel que incluye a Lucía Méndez,
Jorge Perugorría, Andrés Delgado, Karina
Gidi y Dariam Coco. 

La fecha de estreno y la apuesta de
Disney"La Máquina" se estrenará con
todos sus capítulos el próximo 9 de
octubre en la plataforma de Disney, lo que
permitirá a los espectadores disfrutar de la
historia completa en un solo día. 

Esta estrategia de lanzamiento busca
captar la atención de un público global,
aprovechando el renombre de sus protag-
onistas y el interés por las historias de
superación y amistad.

De "Los Charolastras" a íconos del
cineDiego Luna y Gael García Bernal
saltaron a la fama internacional con la
película "Y Tu Mamá También" (2001),
dirigida por Alfonso Cuarón. 

Desde entonces, ambos actores han
seguido trayectorias impresionantes, par-
ticipando en películas aclamadas por la
crítica y ganando prestigio en Hollywood. 

Luna ha destacado en producciones
como "Rogue One: A Star Wars Story" y
la serie "Narcos: México", mientras que
García Bernal ha brillado en películas
como "Amores Perros" y "The
Motorcycle Diaries", así como en la serie
"Mozart in the Jungle", por la cual ganó
un Globo de Oro. 

Su reencuentro en "La Máquina" es un
testimonio de su duradera amistad y de su
continuo impacto en la industria del
entretenimiento.

El sombrero fedora usado por Harrison Ford en "Indiana Jones y el templo
de la perdición", se vendió en Los Ángeles.

"La Máquina" se estrenará en Disney el 9 de octubre, ofreciendo una histo-
ria de boxeo y amistad.

El youtuber explicó que no se unió al reality debido a su enfoque en el
deporte y la falta de interés en el show.

Recibirá Carl Weathers su 
estrella en el paseo de la fama
El Universal.-                                      

El actor Carl Weathers, célebre por
su papel de Apolo Creed en la franqui-
cia "Rocky" junto a Sylvester Stallone,
será homenajeado con una estrella pós-
tuma en el paseo de la fama, de acuer-
do con "Variety".

El portal informó en una reciente
publicación en la red social X que la
Cámara de Comercio de Hollywood
decidió honrar la vida y trayectoria del
famoso, y la ceremonia de inaugu-
ración está programada para el 29 de
agosto de este año.

Weathers falleció a principios de
febrero a los 76 años. Su familia infor-
mó en un comunicado que su muerte
ocurrió mientras dormía "pacífica-
mente".

"Carl fue un ser humano excep-
cional que vivió una vida extraordinar-
ia. A través de sus contribuciones al
cine, la televisión, las artes y los

deportes, ha dejado una huella indele-
ble", expresaron sus allegados en el
texto de despedida.

Originario de Nueva Orleans,
Estados Unidos, Carl Weathers par-
ticipó en más de 75 películas y series
de televisión a lo largo de sus 50 años
de carrera, destacando en títulos como
"Depredador", "Happy Gilmore" y
"The Mandalorian", en esta última
también desempeñó funciones como
director.

Sin embargo, fue en 1976 cuando
alcanzó el pico de su fama con su inter-
pretación de Apolo Creed, el archiene-
migo inicial de Rocky Balboa, quien
más tarde se convierte en su amigo y
entrenador. Weathers repitió su papel
en Rocky II (1979), Rocky III (1982) y
Rocky IV (1985), en esta última entre-
ga, su personaje pierde la vida en el
ring a manos del peso pesado ruso Ivan
Drago, interpretado por Dolph
Lundgren.

La posibilidad de que ambos
actores vuelvan a trabajen juntos
nuevamente ha surgido.

Subastan el icónico sombrero de
Indiana Jones por 630 mil dólares

Revela Werevertumorro haber sido invitado a ‘LCDFM’



Carlos Velázquez, el terror de los afre-
sados, ataca de nuevo con un libro de
cuentos rebosante de música y algunos
sonidos destemplados, típicos de los
filarmónicos cuando están afinando o
ajustando la bataca. Hay guitarras que
lloran y faltan pañuelos. El menonita zen
fue publicado por Océano de México, en
octubre de 2023. Lo forman siete diver-
tidos, ácidos y largos relatos, generados
por una mente despierta que no teme a
los temas y es capaz de conservar la
pureza de las formas. Quiero decir que el
desarrollo de cada uno de los relatos es
impecable y comprometedor. Desde
luego que estoy de acuerdo con el mae-
stro Roberto Pliego, quien afirma,
"Carlos Velázquez ya es un género liter-
ario; también es un estilo." Échense ese
trompo el l’uña, pelados.

El primer relato, "El fantasma de
Coyoacanistán", cuenta la historia de un
músico que se suicida. La tribu llora y
canta. El narrador se hace de una jaina
gimnasta con la que "prueba las mieles
del amasiato", y rentan el depa donde
vivía el difunto. Sí, ya sé, los mexicanos
no tememos a los fantasmas aunque nos
pongan trampas difíciles de explicar. Y

como ustedes saben, "lo mejor que puede
pasarle a una estrella de rock es morirse".
En el segundo aparece una sentencia de
la que deben tomar nota, "solo un fra-
casado se atreve a convertirse en paya-
so". En el tercero verán lo que significa
aferrarse a empresas que no se sostienen,
sobre todo si conocen a alguien que
siempre cumple lo que suscribe. Después
de leer este texto no se atreverán a fundar
una empresa grabadora de discos, aunque
usted sea un coleccionista de vinilos. El
cuarto les va a encantar. Es un misterio
en sí mismo, pero los personajes comen
muy bien, sobre todo don Ruperto, que
nada sabe de vejez ni le importa. En El
menonita zen tampoco hay quinto malo.
Usted que admira los cuerpos de gimna-
sio, no podrá dejar de elogiar el de
Kendra, la instructora que junto con
Chacho, regentean un gimnasio en el que
todos quieren inscribirse. Es amplio y el
cambio de figura está garantizado. Por
supuesto que los prototipos son los men-
cionados, sobre todo ella, Kendra. Sin
embargo. Ay, ¿por qué la vida es así? La
chica tiene una desviación, ¿qué varones
creen que la vuelven loca con solo verlos
y da lugar a que pase lo que tenga que

pasar? Mejor lean el libro. Ya verán lo
que ocurre con esta belleza.

Ya lo dije pero lo voy a repetir,
Velázquez escribe muy bien. Tiene el
instinto y lo aplica en cada una de sus
historias. Justamente, el arte literario
consiste en eso, en contar bien. Los
temas serán los que indicó el maestro
Monterroso y claro, las moscas.

El sexto es un relato con reparto.
Conversan ocho personajes sobre un
músico desaparecido. Un genio.
Guitarrista, compositor, líder de una
banda, hombre de dos mujeres que par-
ticipan en la charla. Uno de ellos dice:
"Para una persona de su talento es una
tortura llevar una vida común y corri-

ente". Cuando su fama decae, la
declaración de un actor prieto lo con-
vierte en ídolo de los prietos. ¿Qué pien-
san de eso? Otra asignatura pendiente
para ustedes.

El último es "El menonita zen", una
historia de lo más bizarra. Como sé que
están muriendo por leerlo, les adelanto
que se trata de un menonita en Ciudad
Juárez que tiene una virtud, misma que lo
lleva a crear una confusión entre los
habitantes que no encuentran una expli-
cación única y convincente. Desde luego
que hay migrantes, buchonas y mucho
desconcierto. 

De verdad, leer este libro los hará
felices.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Honoré de Balzac

(Honoré u Honorato de
Balzac; Tours, Francia, 1799 -
París, 1850) Escritor francés.
Junto con Stendhal y Gustave
Flaubert, es el principal repre-
sentante de la novela realista
en su país y una de las
grandes figuras del realismo
europeo. En 1814 se trasladó
con su familia a París, donde
estudió derecho y empezó a
trabajar en un bufete, pero su
afición a la literatura le movió a
abandonar su carrera y a
escribir el drama Cromwell
(1820), que fue un rotundo fra-
caso.

Sin embargo, el apoyo de
Madame de Berny, mujer
casada y bastante mayor que
él, le permitió seguir publican-
do novelas históricas y melo-
dramáticas bajo seudónimo,
que no le reportaron beneficio
alguno. Emprendió varios
negocios, que acabaron en
fracaso y le cargaron de deu-
das, que, sumadas a las
derivadas de su afición al
coleccionismo de arte y su ten-
dencia al derroche, lo pusieron
en una difícil situación.

Afortunadamente, con El
último chuan (1829), la
primera novela que publicó
con su apellido, obtuvo un
gran éxito. A partir de entonces
inició una febril actividad,
escribiendo entre otras nove-
las La fisiología del matrimonio
(1829) y La piel de zapa
(1831), con las que empezó a
consolidar su prestigio. La
amistad con la duquesa de
Abrantes le abrió las puertas
de los salones literarios y de la
alta sociedad.

En 1834, tras la publicación
de La búsqueda de lo absolu-
to, Honoré de Balzac concibió
la idea de configurar una
sociedad ficticia haciendo
aparecer los mismos person-
ajes en distintos relatos, lo que
empezó a dar a su obra un
sentido unitario. Por entonces
inició su intercambio epistolar
con la condesa polaca Eveline
Hanska, con quien mantuvo
una intensa relación, aunque
sus encuentros fueron breves
hasta la muerte del marido de
ella (1843). En 1847, poco
antes de morir, se casó con
Eveline, pero entretanto man-
tuvo relaciones con sus otras
amantes.

En los últimos años de su
vida fue presidente de la
Société des Gens de Lettres
(desde 1839) e intervino en
numerosos asuntos públicos
como director de la Revue
Parisienne, al tiempo que
sufría el acoso de sus acree-
dores. En 1841 se inició la
publicación de sus volumi-
nosas obras completas bajo el
título de La comedia humana,
aunque de las 137 novelas
que debían integrarla, cin-
cuenta quedaron incompletas.

Balzac es considerado a
menudo como el fundador de
la novela moderna, y su pre-
ocupación por el realismo y el
detallismo descriptivo se halla
en la base de la posterior nov-
ela francesa, aunque su realis-
mo convive siempre con ele-
mentos románticos y con tra-
zos del Balzac «visionario», tal
como lo definió Baudelaire.

Ceder a un vicio cuesta más que
mantener una familia

Honoré de Balzac

La igualdad tal vez sea un
derecho, pero no hay poder
humano que alcance jamás a
convertirla en hecho

Honoré de Balzac

Olga de León G. / Carlos A. Ponzio de León

EL SUEÑO DE LA LIBERTAD

DE EXPRESIÓN

CARLOS A. PONZIO DE LEÓN

Transitaba despacio en mi auto sobre
Avenida de los Ejidos, yendo por la later-
al, a unos diez o quince kilómetros por
hora. Buscaba un anuncio que había visto
esa mañana en una de las casas. Estaba
casi seguro de que había sido en una casa
color cian, pero no aparecía ninguna en
esa tonalidad.

Por la mañana no había podido deten-
erme porque me dirigía a una junta
importantísima en el trabajo y llegar
tarde pondría en riesgo mi empleo. Pero
ahora, a las dos de la tarde, pensaba que
igual debía haberme detenido por la
mañana y arriesgarme. El asunto ya me
parecía vital: lo más importante y extra-
ordinario que había escuchado sobre un
perro. El dueño lo ponía en venta. Lo vi
anunciado en un cartel pegado a su ven-
tana.

Yo nunca he sido un hombre cercano a
las mascotas, pero ahora, a los treinta y
cinco años, soltero y sin hijos, pienso que
bien podría hacerme de la compañía de
una de ellas. ¡Más si aquel anuncio era
cierto y el perro podía hablar! ¿En verdad
había visto que lo vendían? Y justo en
ese momento, ¡zas!, di con la casa y el
anuncio. Me estacioné en la acera de
enfrente y bajé de prisa. No recuerdo si
cerré el auto con llave.

Toqué a la puerta desesperado.
Caminé rápidamente unos pasos hacia
atrás, tratando de asomar la mirada por la
ventana del piso de arriba, a ver si distin-
guía alguna luz o algún ruido. Nadie
abrió luego de unos minutos. Volví a
tocar, más fuerte, en la puerta y sobre el
vidrio de la ventana junto a la puerta.
Busqué rápidamente algún timbre; pero
no encontré nada. El calor arreciaba y ya
molestaba; comenzaba yo a sudar por
todas partes. Pero no me iría de ahí hasta
que alguien me abriera. En ese momento,
escuché un teléfono sonar adentro de la
casa. Timbró dos veces y alcancé a
escuchar a un volumen muy bajito:
“Bueno”. Supe que había alguien.
Esperaría un poco más. Pegué una oreja
a la puerta y alcancé a escuchar la voz
que hablaba claramente. Volví a tocar
con los nudillos. Toc, toc, toc. “¡Un
momento, por favor!”, alcancé a
escuchar a una voz masculina desde
adentro. Me tranquilicé.

Pasaban pocos autos por la calle. ¡Era
una suerte! De otra manera, alguien más
ya habría notado el anuncio y se habría
detenido a comprar al dichoso perro.

La puerta se abrió. Apareció un hom-
bre corpulento, de casi dos metros de
altura, en atuendo deportivo. “Buenas
tardes”, me dijo. “Vengo a pedir informes
sobre el perro”, le dije. “¡Ah!, está en el
patio trasero; venga”. Salió y dimos toda
la vuelta a la casa por un pasillo de más
de diez metros de largo, hasta que sal-
imos a un patio con pasto verde intenso y
flores por su orilla. “¡James!”, gritó el
hombre. Noté que, al fondo junto a la
barda, había una casita de mascotas. De
ahí salió un Dóberman negro con la nariz
café. Se acercó a nosotros. “Este hombre
está interesado en ti, James”. 

Me le quedé viendo al animal de cua-
tro patas y tuve que preguntarle: “¿En
verdad hablas?”. “¡Claro!”, respondió el
animalito. “¿Cómo es eso posible?”,
volví a preguntarle. “Es una habilidad

que descubrí cuando era cachorro”,
comenzó a decir el Dóberman y contin-
uó: “mi antiguo dueño lo descubrió y me
vendió al gobierno de Estados Unidos.
Allá trabajé para la CIA, con un agente
especial que viajaba mucho. Conocí más
de veinte países siendo espía. Descubrí
varios intentos de atentados terroristas
que iban a perpetrarse en Europa. Fui
acompañante de varias reinas e incluso
jugué con varios príncipes para estar
cerca de las conversaciones secretas de
sus padres. He llevado una vida muy aje-
treada. Viví también en Medio Oriente,
en Asía y en Australia. Realicé algunos
estudios de teatro y aparecí en varias
películas; sin hablar, por supuesto. No
iba a revelar mi secreto en la pantalla
grande. Me codeé con Brad Pitt y Tom
Cruise y sus respectivas esposas. En las
fiestas de gala que celebraban en sus
casas tenían un lugar especial para mí
junto a los invitados. En fin, he andado
de aquí para allá; hasta ahora que me he
retirado y me dedico solo a platicar con
tipos como tú”.

“¡Vaya, eres increíble!”, le dije, y
volteé a mirar al dueño, a quien no tuve
otra opción que preguntarle: “¿Y por qué
lo quiere vender?”

“Porque es un maldito perro que
exagera las cosas que ha hecho en la
vida. Lo de Brad Pitt y Tom Cruise es
pura mentira, y no viajó a más de diez
países en toda su vida. Ya no aguanto sus
mentiras”.

EN BUSCA DE…
OLGA DE LEÓN G.
El hado de la escritura creativa y la

prosa, poética o narrativa ya sea fantásti-
ca o realista, me huyen, se me esconden
desde hace meses, no sé cuántos, pero sí
suman más de siete u ocho. Si se lo topan
en alguna esquina, díganle que no lo
esperaré demasiado: una hada o hado
también es reemplazable. 

¿Por qué me dejó? Acaso no soy la
misma, la que nació para escribir y decir
verdades o mentiras bien estructuradas y
mejor inventadas y creadas a partir de mi
imaginario y de la lógica o del absurdo y
contradictorio razonamiento de mi pen-
samiento. 

¿Qué sucede? ¿La inspiración se
agota? ¡Nunca! Afirmar tal cosa es mera
estrategia o artimaña del que escribe,
para irse de vacaciones, tomarse un des-
canso o asumirse normal y humano:
dormir un buen rato.

Yo suelo dormir mientras escri-
bo, hasta cabeceo y uno de mis dedos que
ha quedado apoyado sobre alguna tecla
indefinida, produce varias líneas, que
cuando me despierto y las veo, tengo que
borrarlas, porque eso no cuenta ni como
prosa, ni como poesía. También entre
párrafos, por variados lapsos, dormito… 

Cuando ya mis ojos y mi cerebro no
soportan estar más en alerta, me levanto,
me voy a mi sillón reclinable que está en
el cuarto contiguo y me pierdo con
Morfeo: diez, quince, veinte minutos o
una hora. A veces, tras “X” lapso, regre-
so a la silla frente al ordenador y escribo
aceleradamente, para que no escapen las
ideas recién surgidas en el inconsciente;
en otras ocasiones, simplemente me voy
a la cama y vuelvo, a mi espacio creati-
vo, al día siguiente. Así es como se me da
últimamente, esto de escribir para pub-
licar cada domingo. Mi situación es muy
distinta hoy, de hace tres años: la
inspiración me está jugando rudo, o yo
no quiero escribir más sobre asuntos
tristes y dolorosos. Por eso me escondo,
me niego a escribir llorando o sobre tris-
tezas humanas, esas que algún día a
todos nos toca vivir.

Así que hoy salí de mi soledad y
tristeza y me fui a buscar dónde bailar un
danzón o una rumba; o, si no se puede
más alegre, entonces un vals, algo
romántico y dulce. Sí, yo que nunca
aprendí a bailar, quiero lanzarme al ruedo
y gozar dando vueltas, saltitos, zapatead-
os y piruetas extrañas bailando en el cen-
tro de la pista, donde todos me vean y
exclamen: ¡No puede ser, ella no sabía
bailar!

¡Oh!, me quedé dormida más de
media hora (últimamente donde quiera
me duermo, en cuanto me siento en un
sillón). Creo que ya es hora de que me
levante y vuelva al ordenador, que espera
por mi prosa o mi poesía… ¡qué sé yo, lo
que hoy escribiré! Pero, escribiré, no lo
duden. Solo cuando haya muerto, no
escribiré más. No importa que no todo
me salga “a pedir de boca”, me apena
profundamente no producir siempre algo
realmente bueno, desde alguna arista;
tema, forma, argumento, personajes, con-
flictos, estilo, etc., etc. 

Pero, repito, no importa, no mucho,
porque publicar, ya es para mí un triunfo,
es el precio de estar viva… De encontrar
lo que buscaba: verdades, mentiras, sac-
rificios, libertad, justicia, conocimiento,
equidad, empatías, luchas por las que
vale la pena luchar… hermanos en la
niebla de mis ideas plasmadas con tinta y
creadas con endemoniada fuerza mental
y de espíritu.

-Fin de la búsqueda sobre cómo escri-
bo-

Saliéndome de contexto:
A veces, como hoy, en el proceso,

recibo una noticia muy triste, una queri-
da amiguita, de poco más de treinta años
de conocernos, falleció hoy, la madruga-
da del sábado: mujer valiente, profesion-
al de primer nivel, gran hija y excelente
madre y esposa. Deja un enorme hueco
en el corazón de los suyos, y de todos los
que la quisimos. La noticia me la dio por
texto, su hija mayor, muy joven (18 o 19
años). Su madre deberá ser un ejemplo
incomparable para sus dos hijitas.
Descanse en Paz, Dulce (Dulcecita,
como yo la llamaba).

Elmer Mendoza

El menonita zen 
de Carlos Velázquez

La insoportable levedad de la angustia



Hace tiempo, justo en agosto, mes que la
Iglesia dedica al Inmaculado Corazón de
María, me preguntaba una persona cris-
tiana no católica que por qué creemos que
María era Inmaculada y que no le gustaba
ese título porque la hacía sentir que María
seguramente la despreciaría a ella que era
pecadora, que prefería pensar que María
era pecadora, que la sentía más cercana.

Le respondí que es un dogma de la
Iglesia, es decir una verdad que no cambia
y hay que creer, que María fue concebida
sin pecado original. Y se deduce de la
Biblia. A María se le aplica lo que dice san
Pablo sobre la Iglesia (ver Ef 5, 27), por
Cristo es Inmaculada. No podía ser pecado-
ra la que albergó en su seno al Hijo de
Dios, así que al ser concebida la preservó
del pecado original. A nosotros nos salvó
Jesús después de nacidos, a Ella antes de
nacer. Como dijo Juan Duns Scoto: ‘podía,
convenía y lo hizo.’

Y respecto a que por ser Inmaculada
María despreciaría a los pecadores, es todo
lo contrario, como no tiene pecado, nada le
impide amar y compadecerse. A nosotros

en cambio nuestro pecado (el egoísmo, el
rencor, la frialdad de corazón) crea una bar-
rera que nos hace indiferentes a las mise-
rias de los demás. Ello no pasa con María.
Por ser Inmaculado su Corazón es todo
amor, totalmente compasivo, es decir,
padece con el nuestro, se duele con nue-
stros dolores y se alegra con nuestras ale-

grías.
No podíamos tener mejor Madre a la

cual acudir con la certeza de hallar ver-
dadera empatía y algo más: su poderosa
intercesión, pues Ella intercede amorosa
por nosotros y sabe lo que necesitamos aun
antes de que se lo pidamos.
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Card. Felipe 
Arizmendi

MIRAR
Son frecuentes los bloqueos

en carreteras y las manifesta-
ciones por las calles, para recla-
mar un derecho que se dice no
respetado; como campesinos que
exigen se les pague lo debido por
sus tierras expropiadas; como
trabajadores que urgen se les
entregue lo justo por su labor;
como ciudadanos que insisten se
respete lo que se considera un
derecho; como estudiantes que
repiten una y otra vez que se
esclarezca la verdad de violen-
cias que han sufrido. Y tantos
casos en que se acude al bloqueo
y a las manifestaciones como
método de lucha para exigir se
haga justicia.

En la mayoría de los casos, es
justo lo que se pide y los afecta-
dos dicen que no les queda otro
medio que bloquear calles y car-
reteras. Sin embargo, también es
frecuente que los bloqueadores
no tomen en cuenta los derechos
de los demás ciudadanos, prote-
gidos no sólo por la caridad fra-
terna, sino también por nuestras
leyes. Por ejemplo, nuestra
Constitución Federal establece
en el artículo 6: Derecho de man-
ifestación limitado cuando
ataque derechos de terceros o
provoque algún delito. En el
artículo 11: Derecho de libre
tránsito sin necesidad de salvo-
conductos o requisitos seme-
jantes. La Ley de Vías Generales
de Comunicación, en el artículo
533, prescribe: Tres meses a siete
años de prisión a quien inter-
rumpa el tránsito vehicular y la
operación del servicio de peaje.
Por su parte, el artículo 167 del
Código Penal Federal impone
uno a cinco años de prisión y de
cien a diez mil días multa, entre
otros casos, III: Al que, para
detener vehículos en un camino
público, ponga algún obstáculo
en vía pública. Esto establecen
nuestras leyes, que las autori-
dades se comprometen a cumplir,
pero que no ejecutan porque
dicen que no son represores
como en otros sexenios… Y
dejan indefensa a la comunidad,
con todos los desastres que eso
provoca en quienes nada tienen
que ver y que son totalmente
inocentes. Deberían atender
pronto a los manifestantes y ofre-
cerles soluciones o alternativas,
pero urgir que liberen las viali-
dades. No quieren reprimir a
quienes están causando graves
afectaciones, dejando en la inde-
fensión a los perjudicados. Es lo
mismo que pasa con los grupos
del crimen organizado, que
actúan impunemente.

Hay mujeres y organizaciones
que defienden a capa y espada su
derecho a hacer con su cuerpo lo
que libremente quieran y, por
ello, exigen la eutanasia y el
aborto. Una persona creyente en

Dios sabe que no es dueña de su
cuerpo, sino que es un don que
ha recibido y debe cuidar hasta lo
imposible. Pero quien no tiene fe
cristiana, se siente como un dios,
para exigir lo que sea, sin ningu-
na consideración a otros dere-
chos, como el del recién conce-
bido a vivir y no ser asesinado.

DISCERNIR
La Palabra de Dios es muy

clara: ama a Dios y ama a tu
prójimo. No hagas a nadie lo que
no quieras que te hagan a ti. Trata
a los demás como te gustaría que
te trataran a ti. Si alguien dice
que ama a Dios y no ama a su
prójimo, es un mentiroso, un
asesino.

La Declaración del Dicasterio
para la Doctrina de la Fe, en
Dignitas infinita sobre la dig-
nidad de la persona humana,
dice: “A veces se abusa del con-
cepto de dignidad humana para
justificar una multiplicación
arbitraria de nuevos derechos,
muchos de los cuales suelen ser
contrarios a los definidos origi-
nalmente y no pocas veces se
ponen en contradicción con el
derecho fundamental a la vida,
como si hubiera que garantizar la
capacidad de expresar y realizar
cada preferencia individual o
deseo subjetivo. La dignidad se
identifica entonces con una liber-
tad aislada e individualista, que
pretende imponer como ‘dere-
chos’, garantizados y financiados
por la comunidad, ciertos deseos
y preferencias que son subjeti-
vas. Pero la dignidad humana no
puede basarse en estándares
meramente individuales ni iden-
tificarse únicamente con el bien-
estar psicofísico del individuo.
Al contrario, la defensa de la dig-
nidad del ser humano se funda-
menta en las exigencias constitu-
tivas de la naturaleza humana,
que no dependen ni de la arbi-
trariedad individual ni del
reconocimiento social. Los
deberes que se derivan del
reconocimiento de la dignidad
del otro y los correspondientes
derechos que de ello se derivan
tienen, por tanto, un contenido
concreto y objetivo, basado en la
naturaleza humana común. Sin
esa referencia objetiva, el con-
cepto de dignidad queda someti-
do de hecho a las más diversas
arbitrariedades, así como a los
intereses de poder” (25). “La dig-
nidad del ser humano incluye
también la capacidad, inherente a
la propia naturaleza humana, de
asumir obligaciones hacia los
otros” (27).

ACTUAR
Exige, sobre todo a las autori-

dades, lo que en verdad y justicia
te corresponde, pero no lo hagas
en forma violenta, destruyendo
todo a tu paso, sino tomando en
cuenta los derechos de los
demás. Trata a los demás como
quieres que te traten a ti.

No todos los derechos
son derechos

O. Felipe Bacarreza

¿La Biblia dice que María fue concebida sin pecado?
Alejandra Sosa

El que come mi carne y bebe

mi sangre tiene vida eterna
En este Domingo XX del tiempo ordi-

nario retomamos la lectura del «discurso
del pan de vida» donde lo habíamos deja-
do el domingo pasado y, dada la importan-
cia de las palabras de Jesús con que con-
cluíamos la lectura en esa ocasión, esas
palabras se repiten al comienzo de la lec-
tura de hoy: «Yo soy el pan vivo, bajado
del cielo. Si uno come de este pan, vivirá
para siempre; y el pan que Yo le daré, es mi
carne por la vida del mundo» (Jn 6,51). Si
no tuviéramos más que estas palabras de
todo el discurso, ya sería suficiente para
revelarnos el misterio admirable de la
Eucaristía. En efecto, aquí está dicho todo
lo que la Iglesia cree y enseña sobre este
Sacramento: «La Eucaristía es fuente y
cima de toda la vida cristiana… Contiene,
en efecto, todo el bien espiritual de la
Iglesia, es decir, Cristo mismo, nuestra
Pascua» (Catecismo N. 1324). Prescindir
de la Eucaristía es prescindir de Cristo
mismo y, por tanto, reducir todo lo que
hacemos a valor cero, según la afirmación
absoluta de Jesús: «Separados de mí nada
pueden hacer» (Jn 15,5); es caminar en
sentido contrario a nuestro Fin último, el
Fin para el cual hemos sido creados, según
otra afirmación absoluta de Jesús: «Nadie
va al Padre, sino por mí» (Jn 14,6).

Hasta este punto Jesús ha repetido dos
veces: «Yo soy el pan de la vida» y, en con-
traste con el maná, que se consideraba pan
llovido del cielo, ha aclarado: «El pan de
Dios es el que baja del cielo y da la vida al
mundo». Los judíos no reaccionan ante
estas afirmaciones, porque ellos ya usaban
el concepto de pan como una metáfora de
la Palabra de Dios. En efecto, ellos
conocían bien la afirmación de Moisés
sobre el maná: «No sólo de pan vive el
hombre, sino de todo lo que sale de la boca
del Señor (Yahweh) vive el hombre» (Deut
8,3). En el tiempo de Jesús ese texto se leía
como lo cita Él para rechazar la tentación
de Satanás de convertir una piedra en pan
para saciar su hambre: «No sólo de pan
vive el hombre, sino de toda Palabra que
sale de la boca de Dios» (Mt 4,4). A repe-
tir Jesús: «Yo soy el pan de la vida», se
pone en el lugar de la Palabra de Dios de la
cual «vive el hombre (adam)», la misma
que «existía en el principio… que estaba
junto a Dios y que era Dios… que se hizo
carne y puso su morada entre nosotros»
(cf. Jn 1,1.2.14). Pero, cuando Jesús agre-
ga: «He bajado del cielo, no para hacer mi
voluntad, sino la voluntad del que me ha
enviado», reaccionan los judíos allí pre-
sentes: «Murmuraban contra Él, porque
había dicho: "Yo soy el pan que ha bajado
del cielo"». Siguen entendiendo que Jesús
usa el concepto de pan como una metáfora
y se detienen en su origen: «¿No es éste
Jesús, hijo de José, cuyo padre y madre
conocemos? ¿Cómo puede decir ahora:
"He bajado del cielo"?». Hasta aquí
habíamos llegado.

Pero Jesús vuelve sobre el concepto de
pan afirmando con fuerza que sus palabras
¡deben entenderse en sentido literal! y no
como una metáfora: «Yo soy el pan vivo,

bajado del cielo. Si uno come de este pan,
vivirá para siempre; y el pan que Yo le
daré, es mi carne por la vida del mundo».
Jesús solía usar metáforas para hacernos
comprender su identidad: «Yo soy la vid
verdadera… Yo soy el camino… Yo soy la
luz del mundo…, etc.». Pero, a diferencia
de esas otras expresiones, «Yo soy el pan
vivo» no es una metáfora, es una realidad.
Por eso, agrega la posibilidad de comerlo:
«El que coma de este pan». Y finalmente,
para más claridad, afirma: «El pan que Yo
daré es mi carne». No es su carne en
cualquier manera, sino «ofrecida en sacri-
ficio por la vida del mundo». En los «sac-
rificios de comunión» −el cordero pascual
era un sacrificio de comunión− la víctima,
después de haber sido ofrecida a Dios
sobre el altar, se comía. De esto está
hablando Jesús. Por eso, el Catecismo, en
el texto que hemos citado más arriba dice
que la Eucaristía contiene a Cristo mismo
«nuestra Pascua». La Pascua «nuestra», en
contraposición a la que celebraban los
judíos con un cordero real −un animal−, es
Cristo. Su carne, sacrificada y ahora glori-
ficada y llena de vida divina, es la que nos
da como «pan de vida eterna». Para hacer-
lo más literal y más real aun, Jesús reafir-
ma: «Mi carne es verdadera comida y mi
sangre es verdadera bebida».

¿Cuál es el efecto de comer su carne y
beber su sangre? Jesús lo dice primero en
una sentencia negativa universal que, en
buena lógica, no admite excepción: «En
verdad, en verdad les digo: "Si ustedes no
comen la carne del Hijo del hombre, y no
beben su sangre, no tienen vida en ust-
edes"». Después de tomar nota de esta
seria advertencia, nos interesa el efecto
positivo: «El que come mi carne y bebe mi
sangre, tiene vida eterna, y Yo le resucitaré

en el último día… El que come mi carne y
bebe mi sangre, permanece en mí, y Yo en
él». La vida eterna es la vida divina comu-
nicada a nosotros. Aquí Jesús acentúa su
aspecto de inmortalidad, que es el que
podemos comprender más fácilmente.
Todo ser humano muere a esta vida terre-
na, que no es más que un soplo −«un
instante entre dos eternidades», decía San
Alberto Hurtado−, pero quien posee ya la
vida eterna no muere, porque esa vida se
prolonga eternamente y alcanzará su plena
gloria, cuando la persona, que la posee
desde esta tierra, resucite. El otro efecto
positivo no tiene palabras en el lenguaje
humano que permitan describirla. Es la
comunión plena con Jesús, que Él expresa
así: «Permanece en mí y Yo en él». La vida
es algo que no se puede describir; es nece-
sario ejercerla, es decir, tenerla. Un muer-
to no puede, obviamente. Por eso, no tiene
sentido negar lo que no se tiene. Lo único
que puede decir ante este misterio quien no
lo tiene es: No puedo decir nada porque no
tengo esa vida; estoy muerto.

Finalmente, todo está referido a Dios;
Él es el origen de esta vida que se concede
por pura gracia al ser humano; y la con-
cede, como todo don divino, por medio de
Jesús. Así lo expresa Él: «Lo mismo que el
Padre vive… y Yo vivo por el Padre, el que
me coma vivirá por mí». El Padre vive;
Jesús vive de esa misma vida; el que coma
la carne y beba la sangre de Jesús −«me
coma», dice Jesús− vive también de esa
misma vida. Por eso, es verdad que el
Cuerpo y la Sangre de Jesús, que Él mismo
nos da a comer y beber en la Eucaristía
bajo las especies (apariencias) del pan y el
vino «contiene todo el bien espiritual de la
Iglesia, Cristo mismo». Nada más grande
hay en este mundo.


